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Ф И Н А Н С Ы

Аналитики ЦБ зафиксировали снижение зарплат 
бюджетников после выборов

П Е Р С П Е К Т И В А
Эксперты предупреждают 
о рисках срыва 
госпрограммы вооружения 
до 2027 года

И Н И Ц И АТ И В А
Минкульт отодвинул 
западные кинопремьеры 
в Новый год в пользу 
российскихс. 9 с. 3 с. 12 

Виталий Ермаков,
заведующий Центром изучения 
энергетической политики 
НИУ ВШЭ

Как Россия развивает 
свои экспортные газовые 
маршруты

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

ФОТО: из личного архива

В Л А С Т Ь  Почему мэр Новосибирска не пойдет на выборы губернатора

КПРФ не двинет Локотем
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Участие Анатолия Локотя в губернаторской кампании в Новосибирской области могло бы привести как минимум ко второму туру выборов

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

КПРФ может отказаться от вы-
движения мэра Новосибирска 
Анатолия Локотя на выборы 
губернатора области. Его уча-
стие могло привести минимум 
ко второму туру выборов.

Мэр Новосибирска, коммунист 
Анатолий Локоть может отказаться 

от участия в выборах губернатора 
Новосибирской области, которые 
пройдут в единый день голосова-
ния 9 сентября. Об этом РБК рас-
сказал источник, близкий к адми-
нистрации президента, и подтвер-
дили два источника в КПРФ.

Новосибирская область — один 
из проблемных для Кремля регио-
нов. Врио главы региона, поддер-
живаемый «Единой Россией» Ан-
дрей Травников — «варяг» для об-

ласти, в то время как коммунист 
Локоть, одержавший в 2014 году 
победу на выборах мэра, — силь-
ная политическая фигура, и  его 
участие в кампании может при-
вести как  минимум ко  второму 
туру выборов. В майском рейтин-
ге фонда «Петербургская полити-
ка» Новосибирская область отно-
сится к списку регионов с «потен-
циально проблемной» кампани-
ей для кандидатов в губернаторы 

от  власти. «Традиционно губер-
натор не является в регионе до-
минирующим игроком, мотива-
ция Травникова для работы в об-
ласти не  предъявлена, «химия» 
с местными элитами и населением 
не выработана, а в регионе присут-
ствуют сильные оппоненты, спо-
собные эксплуатировать протест-
ные настроения», — отметили ана-
литики фонда.
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С П О Р Т  И  Б И З Н Е С

Перекупи-
поле
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Организаторы ЧМ-2018 серь-
езно осложнили бизнес 
профессиональным билетным 
спекулянтам, но не смогли 
полностью пресечь переток 
билетов на вторичный ры-
нок. Перепродавцы ожидают, 
что заработают несколько 
десятков миллионов долларов.

FIFA подала в прокуратуру Жене-
вы жалобу о необходимости воз-
буждения уголовного дела против 
крупнейшей платформы по пере-
продаже билетов на матчи чемпио-
ната мира в России по футболу — 
компании Viagogo AG. Тем самым 
организаторы мирового пер-
венства признали, что, несмотря 
на  все усилия FIFA и  российско-
го оргкомитета, часть билетов 
на матчи ЧМ-2018 оказалась в ру-
ках спекулянтов. РБК разобрался, 
как устроен этот рынок и сколько 
заработают перекупщики. 

Миллиарды 
для спекулянтов

Усилия FIFA и оргкомитета чемпио-
ната мира по футболу существенно 
ограничили возможности профес-
сиональных билетных спекулянтов, 
рассказали РБК сами перекупщики. 
Тем не менее, по подсчетам анали-
тиков компании Eticket4 (россий-
ская онлайн-платформа для прода-
жи и покупки билетов на различ-
ные мероприятия), на вторичном 
рынке оказалось 5–7% билетов, 
выпущенных к ЧМ. Это составляет 
по меньшей мере 140 тыс. билетов 
общей стоимостью около $22 млн. 
Такой порядок цифр РБК подтвер-
дили несколько игроков на рын-
ке вторичных билетов. Учитывая 
средний размер наценки — 200%, 
это позволит спекулянтам сово-
купно заработать по меньшей мере 
$40 млн (2,5 млрд руб).
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Индекс РТС
Московская биржа, 05.06.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 25.05.2018

Курсы 
валютЦБ
06.06.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 05.06.2018, 20.00 мск

1172,77
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$457,2
млрд
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Почему мэр Новосибирска не пойдет на выборы губернатора

КПРФ 
не двинет Локотем

Сложность региона с точки зре-
ния проведения осенних выборов 
губернатора РБК подтверждали 
трое близких к Кремлю источников.

«Сейчас идут консультации 
о том, что нужно более системно, 
в одном ключе взглянуть на выборы 
губернатора и мэра Новосибирской 
области», — заявил РБК зампред ЦК 
КПРФ Владимир Кашин. РБК напра-
вил запрос в пресс-службу «Единой 
России».

Источник в партии коммунистов 
рассказал РБК, что в консультациях 
задействована администрация пре-
зидента. Обсуждается конфигура-
ция, при которой КПРФ не выдвига-
ет Локотя на губернаторских выбо-
рах, но при этом получает гарантии, 
что в столице региона не отменят 
прямые выборы мэра, а самому Ло-
котю не станут препятствовать в пе-
реизбрании на новый срок. Полно-
мочия мэра Новосибирска истекают 
в 2019 году.

Встречи с Зюгановым

Как рассказывали в апреле источни-
ки РБК, врио губернатора Новоси-
бирской области Андрей Травников 
добивался встречи с Зюгановым. 
Депутат заксобрания Новосибир-
ской области Андрей Жирнов го-
ворил РБК, что Травников в итоге 
встретился с лидером КПРФ, про-
сил его не выдвигать Локотя, но эти 
переговоры оказались тогда безре-
зультатными.

Во вторник, 5 июня, мэр Ново-
сибирска был в Москве, где также 
встречался с лидером КПРФ Генна-
дием Зюгановым, рассказал один из 
собеседников РБК в партии. Локоть 
ехал обсуждать вопрос выборов, до-
бавил он.

Накануне разговора Локотя с Зю-
гановым, 4 июня, «Коммерсантъ» 
сообщил о вызове союзника мэра 
Новосибирска, экс-губернатора Но-
восибирской области и Краснояр-
ского края, экс-полпреда президен-
та России в Сибирском федераль-
ном округе Виктора Толоконского 
на допрос в красноярское управле-
ние Следственного комитета. Нака-
нуне Толоконский уволился с поста 
советника Локотя. Депутат Госдумы 
от Новосибирска Вера Ганзя (КПРФ) 
в разговоре с РБК связывала уволь-
нение Толоконского с возможным 
давлением на него со стороны ад-
министрации президента.

Пресс-секретарь лидера КПРФ, 
депутат Госдумы Александр Ющен-
ко заявил, что окончательного ре-
шения об участии или неучастии 
Локотя на сегодня нет: «Взвешива-
ются все риски, и это разумно. Есть 
ли у нас возможность выиграть вы-
боры, как они будут проходить — мы 
же видели, что было во время пре-
зидентской кампании, когда на-
шего кандидата [Павла Грудинина] 
разве что «маньяком» публично не 
называли. В ход шли «черные техно-

логии», вплоть до того, что задева-
ли семью». В то же время, по словам 
Ющенко, важным фактором в поль-
зу выдвижения Локотя является то, 
что он, в отличие от Травникова, 
местный, его хорошо знают люди, а 
новосибирская организация КПРФ 
«очень сильна в своем регионе».

В беседе с РБК зампредседате-
ля ЦК КПРФ Юрий Афонин выра-
зил сомнение в целесообразности 
выдвижения Локотя в губернато-
ры в связи с тем, что компартия 
уже имеет серьезную позицию 
в Новосибирске. «Он всенародно 
избранный мэр, который пользу-
ется доверием, поддержкой насе-
ления и реализует ряд федераль-
ных программ», — подчеркнул со-
беседник РБК.

Если окончательное решение 
о неучастии Локотя в кампании бу-

дет принято, то официальное заяв-
ление может быть сделано уже на 
этой неделе, сообщил РБК другой 
источник в КПРФ. По его словам, 
вероятность отказа Локотя выдви-
гаться очень высока.

Сам Локоть подтвердил РБК 
встречу с главой партии с обсужде-
нием выборов. «Но я не готов вам 
сейчас давать интервью», — отме-
тил он.

На просьбу РБК подтвердить или 
опровергнуть возможность своего 
отказа от участия в кампании Ло-
коть заявил, что «пока не может ни-
чего сказать ни положительного, ни 
отрицательного», предложив до-
ждаться конца недели. Окончатель-
ное решение будет принято на кон-
ференции новосибирского обкома 
КПРФ, которая состоится 11 июня, 
добавил мэр.

Губернаторские 
амбиции

Локоть заявил о возможности бал-
лотироваться на пост губернато-
ра 17 апреля этого года на встре-
че с  ветеранами войны и труда. 
«Если надо будет, если вы так ре-
шите, если вы посчитаете необхо-
димым, вы — мои старшие товари-
щи, те, с кого мы все берем пример, 
я сделаю этот шаг», — сказал тогда 
мэр Новосибирска.

Ранее, 2 апреля, Зюганов за-
явил о том, что Локоть имеет все 
шансы победить на выборах гу-
бернатора. «Его реально поддер-
живает и деловой мир, и ученые, и 
село его поддерживает. Он реаль-
ный кандидат, давайте поработа-
ем», — призывал лидер компартии 
на пленуме КПРФ.

В Л А С Т Ь
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Врио главы региона, поддерживаемый «Единой Россией», Андрей Травников — «варяг» 
для Новосибирской области, у него не налажены взаимоотношения с местными элитами 
и населением, считают политологи
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Перспектива

Эксперты предупреждают о рисках невыполнения госпрограммы 

вооружения до 2027 года

Стальные контраргументы
ИННА СИДОРКОВА

Эксперты предупредили о воз-
можных рисках срыва про-
граммы создания новейшего 
российского оружия. Особую 
настороженность в условиях 
санкций у аналитиков вызы-
вает состояние российской 
специальной металлургии.

 Выполнение принятой в январе 
Государственной программы во-
оружения (ГПВ) на 2018–2027 годы 
стоимостью более 19 трлн руб. 
столкнется с серьезными про-
блемами из-за набора нерешен-
ных проблем в российской воен-
ной промышленности, предупре-
ждают эксперты Центра анализа 
стратегий и технологий в докладе 
«Риски выполнения ГПВ-2027, свя-
занные с нехваткой современных 
конструкционных материалов» 
(предоставлен авторами в распо-
ряжение РБК).

Наряду с традиционными угро-
зами, такими как экономические 
трудности и санкции, существуют 
«слабые точки», известные лишь 
специалистам, говорится в докла-
де. Речь идет о рисках, связанных 
с  производством современных 
конструкционных материалов, от-
сутствие или недостаток которых 
может блокировать либо надолго 
задержать запуск в серию финаль-
ных образцов вооружений.

Санкции, 
макроэкономические 
и политические риски

Среди традиционных угроз экс-
перты Центра анализа стратегий 
и технологий перечислили те, с ко-
торыми может столкнуться любая 
многолетняя программа модерни-
зации вооруженных сил. В первую 
очередь речь идет об экономиче-
ских рисках, связанных с излиш-
не оптимистичным прогнозом 
макроэкономического развития 
страны, к которому привязаны 
программы вооружений.

Существующие риски ужесто-
чения международных санкций 
в  отношении России неизбеж-
но ведут к исчезновению доступа 
к внешним заимствованиям и им-
порту технологий и материалов.

К внешнеполитическим рис-
кам эксперты относят, с одной 
стороны, возможную эскалацию 
конфликта с Украиной, что может 
стать причиной корректировки 
объема и направленности военных 
расходов, с другой — гипотетиче-
скую разрядку отношений с  За-
падом и странами Европы. В по-
следнем случае российское руко-
водство может сократить военные 
расходы и, соответственно, пере-
смотреть программу вооружений.

Говоря о внутриполитических 
рисках, эксперты обращают вни-
мание, что практически вся пали-
тра оппозиционных сил в России 
выступает за сокращение военных 
расходов и перераспределение их 
в пользу социальных.

Отдельные риски заключают-
ся в трудностях с привлечением 

качественного персонала из-за 
недостатка инвестиций в челове-
ческий капитал, слабого уровня 
менеджмента и кризиса профес-
сионального технического образо-
вания. К традиционным производ-
ственным рискам, по мнению экс-
пертов Центра анализа стратегий 
и технологий, относятся многолет-
ний кризис национального стан-
костроения и устаревшие станки.

Кроме того, аналитики цен-
тра отмечают, что на старте не-
возможно учесть все технические, 
организационные и финансовые 
проблемы, которые возникают 
при создании вооружений нового 
поколения. А в условиях санкций 
практически невозможно коопе-
рироваться с разработчиками из 
других стран.

Угрозы материального 
характера

Принципиальным отличием но-
вой программы станет переход 
к производству вооружений ново-
го поколения, существенно отли-
чающихся технологически от пре-
дыдущих и широко использующих 
высокотехнологичные конструк-
ционные материалы, подчерки-
вают авторы доклада.

По их словам, речь идет 
не столько о композитных мате-
риалах, а в первую очередь о про-
дукции специальной металлур-
гии — конструкционных, специ-
альных и броневых сталях.

В военном кораблестроении 
сталь — пока главный конструкци-
онный материал (92%). В будущем 
композиты потеснят ее в качестве 
основного конструкционного ма-
териала подводных лодок, однако 
это произойдет не ранее 2030-х го-
дов, когда будет создана соответ-
ствующая производственная база, 
считают эксперты центра. Пока же 
конструкционным материалом 
ВПК остается сталь, подчеркива-
ют авторы доклада. Существенной 
остается роль стали и в производ-
стве вооружения для Сухопутных 
войск (72%).

Из-за санкций ситуация в ме-
таллургии, в частности в произ-
водстве спецсталей, усугубляет-
ся невозможностью рассчитывать 
на импортные поставки, к чему 

широко прибегали ранее, отмеча-
ют аналитики центра. По их мне-
нию, эти риски являются одними 
из самых недооцененных рисков 
ГПВ-2027.

Сегодня российское машино-
строение полагается преимуще-
ственно на импорт, констатиру-
ют аналитики центра (по данным 
ассоциации «Спецсталь», 77% 
в  2017  году). После распада Со-
ветского Союза, когда резко упал 
оборонный заказ, производство 
специальных сталей пришлось 
сокращать, а сохранившиеся про-
изводители вынуждены были пе-
реходить на более рядовые марки 
стали, которым было проще най-
ти покупателя на внешних рынках. 
После событий 2014 года, ввода 
санкций и резкого ухудшения от-
ношений с Украиной, чья продук-
ция пока занимает важные пози-
ции на российском рынке, зависи-
мость от импорта спецсталей стала 
угрожать развитию национально-
го машиностроения.

Особые проблемы для россий-
ской оборонки создает ситуация 
вокруг флагмана российской спец-
металлургии — волгоградского ме-
таллургического комбината «Крас-
ный Октябрь». Его продукцию ис-
пользуют УВЗ для производства 
«Арматы» и ОАК для Су-57. Одна-
ко предприятие может приостано-
вить свое производство на фоне 
спора хозяйствующих субъектов 
и уголовных дел. Если это случит-
ся, рассчитывать на иностранных 
коллег в вопросе покупки базо-
вых компонентов и конструкци-
онных материалов не получится 
из-за принятых недавно санкций 
CAATSA. Результатом может стать 
срыв важнейших оборонных про-
грамм, предупреждают эксперты 
центра.

Среди отраслей ВПК лишь 
в авиастроении и ракетостроении 
сталь и материалы на основе же-
леза никогда не играли ведущей 
роли — здесь на смену алюминию 
идут композиты. По данным Цен-
тра анализа стратегий и техноло-
гий, конструкция современных ле-
тательных аппаратов на 70% со-
стоит из алюминиевых сплавов, 
доля стали и композитных мате-
риалов — по 11%, еще 7% прихо-
дится на титановые сплавы, остав-

шийся процент — на другие мате-
риалы.

Опасная зависимость

Ранее в интервью журналу «Экс-
порт вооружений» генеральный 
директор АО «НИИ стали» Дми-
трий Купрюнин утверждал, что 
российская металлургия полно-
стью обеспечивает промышлен-
ность броневыми сталями соб-
ственного производства. Однако 
в Центре анализа стратегий и тех-
нологий считают, что невнимание 
к проблемам отрасли может при-
вести к тому, что России придется 
полагаться на поставки материа-
лов для военной продукции из-за 
рубежа.

В некоторых боевых машинах 
российского производства дей-
ствительно используется импорт-
ная сталь, но в целом с производ-
ством стали в России ситуация 
не столь критична, считает глав-
ный редактор журнала «Экспорт 
вооружений» Андрей Фролов. По 
его словам, в России действитель-
но выпускается не вся номенкла-
тура, которая нужна машинострое-
нию, но при этом не во всех случа-
ях нужно импортозамещение.

«Если у тебя в изделии исполь-
зуется импортная сталь, которую 
ты можешь купить на любом рын-
ке, она точно не попадает под огра-
ничения, и ее производят десяток 
стран — зачем изобретать велоси-
пед?» — считает эксперт.

Ситуация, когда группа важных 
производств зависит от одного 
специализированного поставщи-
ка материалов, вообще типична 
для оборонки по всему миру, гово-
рит ведущий научный сотрудник 
Института Дальнего Востока РАН, 
военный эксперт Василий Кашин. 
По его словам, это следствие уз-
кой специализации военных про-
изводств и их технологий.

«Простейший пример — исто-
рия с Байкальским ЦБК, который 
долго не могли закрыть, несмотря 
на загрязнение им Байкала. Там 
было производство беленой цел-
люлозы, компонента твердого ра-
кетного топлива. Закрытие могло 
поставить под угрозу программы 
производства баллистических ра-
кет», — отмечает Кашин. 

П Е Р С П Е К Т И В А

На просьбу РБК 

подтвердить 

или опровергнуть 

возможность своего 

отказа от участия 

в кампании Локоть 

заявил, что «пока 

не может ничего сказать 

ни положительного, 
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предложив дождаться 

конца недели

Оружие на 19 трлн руб.

Дорогая программа
В январе Владимир Путин 
объявил об утверждении 
Государственной про-
граммы вооружений на 
2018–2027 годы. В Мин-
обороны заявили, что на 
ее реализацию предусмо-
трено 20 трлн руб., из 
них 19 трлн — на закупки, 
ремонт и разработку 
вооружений, военной и 
специальной техники и 1 
трлн — на строительство 
соответствующей инфра-
структуры.

Танки и ракеты
В ближайшие десять лет 
эти средства пойдут 
среди прочего на работы 
над зенитной ракетной 
системой С-500, меж-
континентальными бал-
листическими ракетами 
«Сармат» и «Рубеж», 
заменой комплексов 
«Тополь» на более со-
временные «Ярсы». В 
том числе в приоритете 
проекты бронетехники 
на базе платформ «Арма-
та», «Курганец» и «Буме-

ранг», а также поставка 
новых танков Т-90М.

В небе
Намечено принятие 
на вооружение истреби-
телей пятого поколения 
Су-57 (известны также 
как ПАК ФА и Т-50) 
и МиГ-35, модернизация 
стратегических бомбар-
дировщиков Ту-95МС, 
Ту-160М и Ту-22М3, а так-
же работы над перспек-
тивным комплексом даль-
ней авиации (ПАК ДА).

На море
Для Военно-морского 
флота в программе за-
ложено строительство 
подводного крейсера 
стратегического на-
значения «Борей-Б», 
надводных кораблей 
с крылатыми ракетами 
«Калибр» и гиперзвуко-
выми «Циркон», а также 
два вертолетоносца, 
оснащенных новейшими 
морскими вертолетами 
Ка-52К «Катран».

У коммунистов действитель-
но сильные позиции в области. 
Локоть — уроженец Новосибир-
ской области — в марте 2014 года 
стал единым кандидатом от оп-
позиции на выборах мэра Ново-
сибирска. Вокруг своей кампании 
ему удалось построить широкую 
коалицию, убедив сняться в свою 
пользу ряд кандидатов, в том чис-
ле Илью Пономарева. В итоге Ло-
коть выиграл досрочные выборы 
с 43,75%, обойдя единоросса Вла-
димира Знаткова (39,57%). Ком-
мунист остается единственным 
«красным мэром» региональных 
столиц России.

На президентских выборах 
у Павла Грудинина, кандидата от 
КПРФ, по области был результат 
в 16,39% при итоговых по стране 
11,77%.

Протестных настроений в Но-
восибирске возможное устране-
ние Локотя из губернаторской 
гонки не снимет , полагает прези-
дент «Петербургской политики» 
Михаил Виноградов. По его сло-
вам, перед мэром Новосибирска 
сейчас стоит вопрос, готов ли он 
«морально полностью самоустра-
ниться от борьбы и является ли со-
хранение кресла мэра для него са-
моцелью».

Возможный отказ Локотя от 
участия в выборах приведет к тому, 
что кампания автоматически пе-
реформатируется в референдум-
ную (то есть такую, где у губерна-
тора нет серьезных конкурентов), 
к тому же снижаются до нуля рис-
ки второго тура, говорит политолог 
Виталий Иванов. При таком сцена-
рии на выборы потребуется мень-
ший бюджет и не нужно будет ве-
сти контркампанию против Локо-
тя, которая била бы по репутации 
будущего губернатора рикошетом 
и осложнила бы ему последующую 
работу, заключил эксперт.

КПРФ подвержена «состоянию 
самоопределения в вопросе сво-
его будущего», полагает полит-
консультант Дмитрий Фетисов. 
По его мнению, будущее партии 
и свое место в ней никто не знает 
и выдвигаться куда-то, понимая, 
что в решающий момент можешь 
не ощутить должной поддержки от 
партии, «просто нерационально». 
«Плюс конечно же оказывает пси-
хологическое давление результат 
Грудинина на президентских вы-
борах. Многие коммунисты ждали 
от него более высокого результа-
та. И не получив такой, упали ду-
хом», — резюмирует эксперт. 
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Мнение о газовой стратегии

Президент Австрии заявил о преимуществе российского газа перед СПГ из США

Вена стремится 
в «Северный поток»
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В ходе визита Владимира Пу-
тина в Австрию акцент был 
сделан на энергетическом 
сотрудничестве. Вена заявила 
о поддержке строительства 
«Северного потока-2», но 
рисковать европейским един-
ством ради Москвы не будет, 
уверены эксперты.

Газовый перевес

5 июня президент России с од-
нодневным визитом посетил 
Австрию. Менее чем за два часа 
беседы во дворце Хофбург прези-
денты двух стран обсудили воору-
женные конфликты в Сирии и на 
Украине и двусторонние отноше-
ния, в том числе энергетическое 
сотрудничество, создание плат-
формы гражданского диалога и 
обмен официальными визитами. 
Владимир Путин пригласил ав-
стрийского коллегу Александера 
Ван дер Беллена в Москву.

Обсуждались и санкции. Го-
воря о них, Путин отметил, что 
ими недовольны все стороны, не 
исключая Россию. Ван дер Бел-
лен, выступая за развитие эко-
номического и энергетического 
сотрудничества с Москвой, на-
помнил, что Вена действовала и 
будет действовать созвучно по-
зиции Евросоюза. При этом на 
итоговой пресс-конференции он 
отметил, что закупаемый в Рос-
сии природный газ в два-три раза 
дешевле американского СПГ, по-
этому смысла заменять одного 
поставщика другим нет.

«В последнее время существу-
ет, скажем так, упрек со сторо-
ны некоторых американских по-
литиков в том, что зависимость 
Европейского союза от России в 
этом отношении слишком вели-
ка. Но при этом упускают из виду 
то, что американский сжижен-
ный газ в два или три раза доро-
же российского газа. И при таких 
обстоятельствах мало смысла в 
том, чисто с экономической точ-
ки зрения, чтобы замещать рос-
сийский газ американским сжи-
женным газом», — заметил пре-
зидент Австрии.

Российский президент  на 
пресс-конференции рассказал о 
поддержке австрийскими ком-
паниями проекта «Северный по-
ток-2». «Российские планы по 
увеличению поставок газа ев-
ропейским потребителям, в том 
числе и в рамках проекта «Север-
ный поток-2», других энергетиче-
ских инфраструктурных проектов 
пользуются поддержкой австрий-
ских партнеров», — сказал он.

В июле 2017 года президент 
США Дональд Трамп, не назы-
вая прямо Россию, заявил, что 
европейские потребители газа 
взяты в заложники зарубежным 

поставщиком-монополистом. 
«США никогда не воспользуют-
ся энергоносителями как рыча-
гом давления на ваши народы и 
не позволят никому другому так 
поступать», — объявил он в Вар-
шаве. Месяцем ранее первая пар-
тия американского СПГ прибыла 
в порт польского Свиноуйсьце.

Москва и Вена десятилетиями 
вели взаимовыгодное сотрудни-
чество, вне зависимости от по-
литических обстоятельств, уро-
вень двусторонних отношений 
был и будет высок, но прорывов 
ждать не стоит, уверен заведую-
щий отделом социальных и поли-
тических исследований Институ-
та Европы РАН Владимир Швей-
цер. «Не надо обольщаться раз-
говорами об отмене санкций, это 
зависит не от Австрии, а от все-
го ЕС», — пояснил РБК эксперт. 
Вместе с тем, продолжил Швей-
цер, отторжение между Европой 
и США из-за политики Трампа ра-

стет, что готовит почву для пово-
рота Европы к России — но и тут 
чересчур оптимистичных про-
гнозов делать не стоит.

Противники санкций

Визит Путина в Вену стал его 
первой зарубежной поездкой 
после очередного вступления в 
должность президента России. 
Поездка в Австрию приурочена 
к полувековому юбилею нача-
ла экспорта природного газа из 
СССР в Австрию (см. стр. 5)  — 
первый долгосрочный контракт 
между двумя странами был под-
писан 1 июня 1968 года, с тех пор 
в Австрию экспортировано свыше 
200 млрд куб. м российского газа.

После беседы с Ван дер Белле-
ном Путин встретился с канцле-
ром Австрии Себастьяном Кур-
цем, затем с бизнесменами из 
обеих стран. В переговорах Пу-
тина и Курца также участво-

вал вице-канцлер и лидер Ав-
стрийской партии свободы (FPÖ) 
Хайнц-Кристиан Штрахе, которо-
го эксперты венгерского институ-
та Political Capital и других иссле-
довательских центров называют 
одним из ведущих политиков Ев-
ропы антилиберальной и пророс-
сийской направленности. 2 июня 
Штрахе прямо призвал снять с 
России санкции — после введе-
ния Вашингтоном пошлин на ев-
ропейские сталь и алюминий.

Вечером 5 июня «Газпром» и 
австрийский нефтегазовый кон-
церн OMV продлили контракт 
на поставку российского газа, 
действовавший до 2028 года, до 
2040 года. Главы двух концернов 
Алексей Миллер и Райнер Зеле 
подписали контракт в присут-
ствии Путина и Курца. При этом 
визит российского президента в 
Вену совпал по времени с арестом 
имущества «Газпрома» в Голлан-
дии  (см. стр. 11), происходящим 

по запросу украинского «Нафто-
газа». Австрийцы внимательно 
следят за спорами вокруг «Газ-
прома» как важного контраген-
та, но от дешевого в сравнении с 
американским СПГ российского 
газа отказываться не станут, го-
ворит Швейцер.

В конце февраля Курц уже 
встречался с Путиным в Мо-
скве  — для молодого канцлера 
это была первая поездка за пре-
делы ЕС, состоявшаяся через два 
месяца после вступления в долж-
ность. Возглавляемое им консер-
вативное правительство добро-
желательно относится к России 
и намеревается развивать свя-
зи с Москвой. В частности, вес-
ной 2018 года Австрия одной из 
немногих стран ЕС не стала вы-
сылать российских дипломатов 
в знак солидарности с Лондоном 
по «делу Скрипаля». Одновре-
менно Вена заявила, что готова 
стать посредником между Запа-
дом и Россией в урегулировании 
дипломатического кризиса.

С претензией на мировое 
посредничество

Принимая российского лидера, 
Вена посылает Европе сигнал о 
необходимости поддержания об-
щения с Москвой, но также пре-
следует сугубо прагматические 
цели, добиваясь для австрийских 
компаний привилегированного 
положения на российском рынке, 
отметил в разговоре с РБК стар-
ший научный сотрудник Центра 
евразийских исследований Вен-
ского университета Александр 
Дубови. Россия является важным 
экономическим партнером Ав-
стрии, прежде всего в области 
энергетики, однако рисковать 
зыбким общеевропейским един-
ством ради улучшения отноше-
ний с Москвой Вена не станет, 
предупреждает Дубови.

Объем двусторонней торговли 
в 2017 году, по данным ФТС Рос-
сии, составил $4,1 млрд, что на 
40% выше показателей 2016 года.

Как политически и военно ней-
тральная страна в сердце Европы, 
Австрия имеет длительный опыт 
работы «мостом» между Западом 
и Россией, напоминает Швейцер 
из Института Европы. Дважды, в 
1961 и 1979 годах, Вена была ме-
стом проведения переговоров 
лидеров СССР и США. «Учитывая 
предысторию, не исключаю, что 
сегодня в Вене был каким-то об-
разом прозондирован вопрос о 
проведении встречи Трампа с Пу-
тиным именно в Вене», — отметил 
Швейцер. Австрии это позволило 
бы укрепить статус нейтральной 
державы и мирового посредника, 
отмечает Швейцер. 

При участии 
Полины Химшиашвили

Д И П Л О М АТ И Я

Менее чем за два часа Александер Ван дер Беллен (справа) и Владимир Путин обсудили 
вооруженные конфликты в Сирии, энергетическое сотрудничество, создание платформы 
гражданского диалога и обмен официальными визитами
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Мнение о газовой стратегии

Как Россия развивает 
свои экспортные 
маршруты

Вопреки прогнозам скеп-
тиков, потребности в газе 
и в Европе, и в Азии растут. 
В 2020–2023 годах будет нали-
цо рынок продавца, и Россия 
выиграет как за счет роста цен, 
так и за счет увеличения своей 
доли на рынках.

Планы «Газпрома» по строитель-
ству нового поколения экспортных 
газопроводов оказались в центре 
горячих дискуссий. Успешна  ли 
российская газовая экспортная 
стратегия или она не отвечает вы-
зовам, стоящим перед отраслью?

Советское наследство

Логика российской стратегии и те 
проблемы, которые возникли в по-
следние годы в газовом экспорте 
России в ЕС, неразрывно связаны 
с историей возникновения и эволю-
цией масштабной газовой торговли 
СССР и Европы, 50-летие которой от-
мечается в этом году. Россия унасле-
довала систему газовых контрактов 
между советским Министерством 
газовой промышленности и  ев-
ропейскими компаниями. Точки 
сдачи газа европейцам примерно 
соответствовали западным грани-
цам стран Восточной Европы, вхо-
дивших в социалистический блок. 
«Газпром» стал правопреемником 
по этим экспортным контрактам 
и дополнил их новыми. В 2007 году 
существовавший де-факто единый 
газовый экспортный канал был 
законодательно оформлен в виде 
экспортной монополии «Газпро-
ма» как собственника единой газо-
транспортной системы (ГТС).

После распада Советского Сою-
за в газовой торговле России с Ев-
ропой возникли вызовы, ответы 
на которые определяли российскую 
газовую экспортную стратегию 
на протяжении последних 30 лет. 
Первым и наиболее серьезным ста-
ла беспрецедентная зависимость 
экспорта от транзита через Украи-
ну. В начале 1990-х годов более 90% 
российского газа в Европу постав-
лялось по украинской территории. 
Вторым вызовом стали формиро-
вание единого европейского эко-
номического пространства и ли-
берализация газового рынка ЕС, 
что изменило традиционные от-
ношения между Россией и компа-
ниями — импортерами российско-
го газа. Известный Третий энерго-
пакет законодательства ЕС создал 
базу для разрушения вертикально 
интегрированных цепочек поста-
вок газа в Европу. Модификация 
традиционных долгосрочных кон-
трактов в ситуации «рынка поку-
пателя» сместила баланс интересов 
в пользу европейских потребите-
лей. Третьим вызовом стала акти-
визация альтернативных постав-
щиков-конкурентов на фоне заяв-
ленной Евросоюзом цели снизить 
зависимость от России.

Каждый из  этих вызовов тре-
бовал адекватного ответа. Основ-
ными принципами российской 
газовой стратегии стали укрепле-
ние позиций на  ключевых рын-
ках и минимизация рисков, пре-
жде всего транзитных, открытие 
новых рыночных ниш и развитие 
своего экспортного потенциала, 
а также блокирование стратегий 
конкурентов за счет игры на опе-
режение. Наиболее ярким приме-
ром этой стратегии стало строи-
тельство подводных экспортных 
газопроводов большого диаметра, 
которые напрямую выводили рос-
сийский газ на целевые рынки.

Транзитная проблема

Географическое расположение 
украинского транзитного коридо-
ра делало его наиболее оптималь-
ным и низкозатратным маршру-
том для доставки газа с гигантских 
месторождений Надым-Пур-Та-
за (НПТ) в  Центральную Европу, 
именно поэтому СССР выбрал его 
для  строительства крупнейшей 
в мире интегрированной системы 
экспортных газопроводов большо-
го диаметра в 1980-е годы.

Однако новая производствен-
ная база, которая будет обеспечи-
вать прирост российской добычи 
газа в будущем, находится на Яма-
ле. Добыча в НПТ вступила в фазу 
естественного падения. Газопро-
воды, проходящие по территории 
России в  направлении Украины, 
и украинская ГТС уже выработали 
свой ресурс и требуют практиче-
ски полной замены линейной ча-
сти и модернизации компрессор-
ных станций. В то же время основ-
ные потребители российского газа 
сейчас — в Северо-Западной Евро-
пе. Именно для оптимизации рас-
стояния транспортировки между 
будущими центрами производ-
ства и потребления были построе-
ны новые газопроводы Бованен-
ково — Ухта и Ухта — Торжок с от-
ветвлением на Грязовец и соеди-
нением с «Северным потоком-1». 
Этот логистический коридор на 40–
50 лет вперед обеспечит наиболее 
короткий и экономичный способ 
доставки российского газа напря-
мую на рынок Германии.

В  2017 году Россия поставила 
в  Европу через Украину 93 млрд 
куб. м газа, или 44% от общих объе-
мов. На фоне общего роста экспорта 
российского газа в этот регион доля 
украинского транзита также вырос-
ла после падения в 2015–2016 го-
дах. Однако после завершения 
строительства «Северного пото-
ка-2» и двух ниток «Турецкого по-
тока» объем транзита через Украи-
ну резко сократится. Это усилива-
ет позицию России в предстоящих 
переговорах по транзиту после за-
вершения действия текущего дого-
вора в 2020 году и не дает Украине 
возможность резко повысить тран-

зитный тариф. Положение Украи-
ны осложняется тем, что  сниже-
ние транзита ниже уровня 30 млрд 
куб. м в год сделает использование 
системы нерентабельным.

Рынки и маршруты

Помимо снижения транзитных 
рисков новые трубопроводы так-
же одновременно решают зада-
чу завоевания новых рыночных 
ниш: в случае «Голубого потока» 
«Газпром» вышел в Центральную 
Турцию (Анкара и  прилегающие 
регионы), в  случае с  «Северным 
потоком» российский газ не толь-
ко напрямую пришел в Германию, 
крупнейший рынок в Западной Ев-
ропе, но и получил доступ на ры-
нок Великобритании. Отменен-
ный «Южный поток», подводный 
газопровод в Черном море общей 
мощностью до 63 млрд куб. м в год, 
должен был не только окончатель-
но решить проблему украинского 
транзита, но и открыть новые ниши 
для российского газа в Юго-Восточ-
ной Европе. Ему на смену пришел 
«Турецкий поток» как попытка реа-
лизовать те же цели (хотя и в усе-
ченной форме) на фоне блокировки 
«Южного потока» европейскими 
регуляторами.

Наконец, «Голубой поток», 
«Южный поток» и  в  настоящее 
время «Турецкий поток» были 
направлены на  опережение по-
ставок газа в Европу конкурента-
ми «Газпрома» по четвертому, так 
называемому «Южному газовому 
коридору»: из Средней Азии и За-
кавказья, а также с Ближнего Во-
стока через Турцию. Здесь «Газ-
прому» способствовал лишь ча-
стичный успех: азербайджанский 
газ в объеме 10 млрд куб. м в год 
со второй очереди проекта «Шах-
Дениз» будет поступать в Европу 
по трансанатолийскому газопро-
воду (TANAP), официально от-
крытому в мае 2018 года. Но «Газ-
прому» пока удавалось успешно 
противостоять попыткам исклю-
чить Россию из планов поставки 
газа в Европу по так называемо-
му четвертому коридору из Турк-
менистана и с Ближнего Востока.

Одновременно с защитой и раз-
витием своих позиций на европей-
ском газовом рынке Россия нача-
ла географическую диверсифика-
цию экспорта (контракт с  Кита-
ем в объеме 38 млрд куб. м в год, 
по которому начало поставок по га-
зопроводу «Сила Сибири» намече-
но на 2019 год) и способов постав-
ки (проекты СПГ, в первую очередь 
«Ямал СПГ»).

Вопрос цены

Можно констатировать, что с точки 
зрения стратегических целей рос-
сийская газовая отрасль успешно 
справляется с  основными вызо-
вами. Но насколько экономически 
эффективны инвестиции в  со-
здание этих новых мощностей? 
Критики фокусируются именно 
на высоких, по их мнению, затра-
тах в российской газовой отрасли. 
Наши расчеты не  подтверждают 
мнений об  убыточности новых 
российских газотранспортных 
проектов. Они действительно не-
дешевы, но себестоимость поставок 
российского газа в  Европу, даже 
для  самого дорогого газа новых 
ямальских месторождений, по-
ставляемого по новым маршрутам 
транспортировки, все равно ниже, 

чем у альтернативных источников 
поставок. Поставки с Чаяндинского 
месторождения в Китай по «Силе 
Сибири» также обеспечивают при-
емлемую рентабельность.

Важно отметить, что инвести-
ции в создание новых добычных 
мощностей на  Ямале и  «Север-
ный поток-1» были профинанси-
рованы за  счет рекордно высо-
кой экспортной выручки «Газпро-
ма» на экспортных рынках в 2007–
2013 годах. Основные инвестиции 
в  строительство «Силы Сибири», 
«Турецкого потока» и  «Северно-
го потока-2» приходятся на 2015–
2019 годы. Из-за девальвации рубля 
затраты на это строительство в дол-
ларовом выражении сократились 
почти вдвое: в  итоге «Газпром» 
потратит $27,4 млрд, в  то  время 
как в 2011–2014 годах инвестиции 
в  новые газопроводы составили 
$48,8 млрд. Для проектов, которые 

будут генерировать валютную вы-
ручку в будущем, именно радикаль-
ное сокращение долларовых затрат 
имеет решающее значение с точки 
зрения их рентабельности. Способ-
ность российской газовой отрасли 
осуществить контрциклические 
инвестиции в  годы низких цен 
на газ на целевых рынках позволя-
ет надеяться на успех в будущем. 
Потребности в  импортном газе 
и в Европе, и в Азии растут, а цены 
повышаются, и в 2020–2023 годах 
нас ждет «рынок продавца». Рос-
сия получит дополнительную вы-
ручку как от роста цен, так и от уве-
личения своей доли на экспортных 
рынках.

Вызовы для  российской газо-
вой отрасли сконцентрированы 
на стороне спроса (главным обра-
зом внешнего) и потому являют-
ся неконтролируемыми или слабо 
контролируемыми. Для обеспече-
ния долгосрочной конкурентоспо-
собности необходимо контроли-
ровать рост себестоимости добычи 
и транспортировки газа. Это может 
быть достигнуто развитием рыноч-
ных инструментов в конкурентных 
сферах газового бизнеса и повы-
шением качества регулирования 
в естественно-монопольных сфе-
рах. Главной целью для российской 
газовой отрасли должно быть по-
вышение рентабельности добычи 
и реализации газа для страны в це-
лом, что даст возможность говорить 
о справедливом долгосрочном ба-
лансе интересов государства, про-
изводителей и потребителей газа 
в распределении природной ренты.

В  условиях существующего 
профицита добычных мощностей 
и формирования профицита транс-
портных мощностей у России нет 
жесткой необходимости форсиро-
вать процесс реструктуризации от-
расли до завершения реализации 
крупнейших инвестиционных про-
ектов, которые уже профинансиро-
ваны и должны сформировать но-
вую конфигурацию связей между 
добычными центрами и рынками: 
«Северный поток-2», «Турецкий 
поток», четыре очереди проекта 
«Ямал СПГ», «Сила Сибири». Завер-
шение этого этапа откроет возмож-
ности для будущей полномасштаб-
ной реструктуризации и либерали-
зации российского газового рын-
ка. А пока оптимальными шагами 
в рамках госрегулирования отрас-
ли будут: повышение информаци-
онной прозрачности, снижение ис-
кажений в регулируемых тарифах, 
развитие биржевых форм торгов-
ли газом, нормирование регули-
руемых затрат при  формирова-
нии транспортных тарифов, а так-
же активизация антимонопольной 
политики.

«Потребности в импортном газе 

и в Европе, и в Азии растут, а цены 

повышаются, и в 2020–2023 годах нас 

ждет «рынок продавца». Россия получит 

дополнительную выручку как от роста 

цен, так и от увеличения своей доли 

на экспортных рынках»

М Н Е Н И Е 
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Ермаков,
заведующий 
Центром изучения 
энергетической 
политики НИУ ВШЭ
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Сколько футбольные спекулянты заработают на ЧМ-2018

Перекупи-поле
В распоряжении РБК оказалось 

исследование, подготовленное 
аналитиками Eticket4, посвящен-
ное вторичному рынку билетов на 
матчи чемпионата мира по футбо-
лу в России. В основу положен ана-
лиз нескольких десятков сайтов 
вторичного рынка билетов, а также 
интервью с крупнейшими россий-
скими брокерами серого рынка.

Авторы выяснили, что перед 
ЧМ-2018 на вторичном рынке ока-
залось существенно меньше биле-
тов, чем перед матчами Кубка кон-
федераций, проходившего в четы-
рех городах России летом 2017 года. 
Тогда объем вторичного рынка, по 
оценке Eticket4, достиг 40%, а на не-
которые матчи — свыше 50–60%. 
В отличие от соревнований годич-
ной давности перед ЧМ-2018 к пе-
репродаже подключились не толь-
ко российские перекупщики, но и 
крупнейшие глобальные игроки — 
StubHub, Viagogo и др.

Среди причин снижения пред-
ложения на вторичном рынке ав-
торы исследования отмечают меры 
FIFA по отслеживанию нелегаль-
ных сайтов по продаже билетов, 
а также сложность покупки для 
всех без исключения, в том числе 
для профессиональных участни-
ков вторичного рынка. Средняя 
цена билета на вторичном рынке, 
по оценке авторов исследования, 
составила 27 500 руб. ($442 по кур-
су ЦБ). Примерно такую сумму (от 
$400) просят спекулянты за биле-
ты самой дешевой категории ($20) 
на матчи сборной России. От $900 
стоят билеты на один из самых вос-
требованных матчей группово-
го этапа, Аргентина — Исландия, 
который пройдет в выходные на 
стадионе «Спартак», при номина-
ле $105 за билет третьей категории.

«Ни на прошлых чемпиона-
тах мира, ни на Кубке конфедера-
ций, который проходил в России 
в прошлом году, FIFA не удавалось 
успешно бороться со вторичным 
рынком, — рассказал РБК основа-
тель и CEO p2p-маркетплейса по 
продаже билетов Eticket4 Даниил 
Кручинин. — В этот раз сайты, со-
зданные специально под перепро-
дажу билетов на чемпионат мира, 
оперативно закрывались по за-
просу FIFA, а все крупные «биржи 
билетных спекулянтов» получили 
официальные уведомления от FIFA 
о запрете на продажу билетов, и мы 
в том числе. Перед Кубком конфе-
дераций никаких уведомлений не 
поступало». По словам Кручинина, 
в мае 2018 года активно работало 
меньше десяти крупных сайтов, 
где можно было приобрести биле-
ты на матчи ЧМ-2018, остальные 
были оперативно закрыты Рос-
комнадзором.

Откуда спекулянты 
берут билеты

«Есть два основных источника по-
лучения билетов, — рассказывает 
РБК Иван, профессиональный би-
летный брокер из Санкт-Петер-
бурга. — Официальный, через би-

летный сайт FIFA на общих осно-
ваниях, и неофициальный — через 
знакомства». По его словам, билеты 
по знакомству перетекают спеку-
лянтам из числа сразу зарезерви-
рованных организаторами и квот, 
выделенных коммерческим парт-
нерам FIFA. «У оргкомитета ЧМ есть 
право зарезервировать и выкупить 

у FIFA значительное число биле-
тов без всяких очередей и лотерей, 
а у российских брокеров налаже-
ны связи, в частности с людьми из 
Российского футбольного союза», — 
рассказал собеседник РБК.

Другой билетный брокер  — 
Максим из Москвы — также под-
твердил РБК существование кана-

ла по получению билетов из РФС, 
отметив, что количество билетов, 
которые можно было достать по 
этой линии, было «крайне огра-
ниченно».

В пресс-службе футбольного 
союза РБК подтвердили факт по-
лучения от FIFA билетов по кво-
те, отметив, что пакеты билетов 

на матчи ЧМ получили все феде-
рации — участницы чемпионата. 
«Основной принцип распределе-
ния билетов, применяемый РФС 
при распространении билетов, — 
обеспечение билетами так назы-
ваемой футбольной семьи, — по-
яснил РБК представитель пресс-
службы РФС. — В декабре 2017 года 
РФС организовал сбор заявок. Мы 
получили заявки от всех лиг  — 
РФПЛ, ПФЛ и ФНЛ, межрегиональ-
ных объединений региональных 
федераций, заслуженных трене-
ров, ветеранов футбола, спортив-
ных федераций и т.п. Часть биле-
тов была выделена штабу и иг-
рокам национальной сборной, 
сотрудникам РФС». Количество, 
полученное по квоте FIFA, в РФС 
не назвали. По словам источника 
РБК в оргкомитете ЧМ-2018, на-
циональные федерации получа-
ют свои квоты из числа билетов, 
предусмотренных для гостей FIFA 
и коммерческих партнеров.

В пресс-службе РФС выразили 
уверенность, что «FIFA и право-
охранительные органы принима-
ют все меры для того, чтобы зако-
нодательство, запрещающее пе-
репродажу билетов на матчи ЧМ, 
четко соблюдалось». 

По словам билетного броке-
ра Максима, перекупщики так-
же скупали билеты и на офици-
альном сайте FIFA. Чтобы по-
лучить возможность выкупить 
максимальное число, он нанял 
несколько десятков человек, ко-
торые подавали заявки на по-
купку на всех этапах продаж. «То 
есть покупали на общих основа-
ниях, при этом процент одобре-
ния заявок на билеты из России 
был существенно ниже, чем из 
других стран», — отмечает собе-
седник РБК. Премия сотрудника, 
билетная заявка которого полу-
чала одобрение FIFA, зависела от 
статуса матча. По его словам, за 
хороший билет добывший его со-
трудник может получить несколь-
ко тысяч рублей.

Еще одним источником полу-
чения билетов являются закрытые 
международные билетные биржи, 
доступ на которые имеют только 
профессионалы. «Там можно ку-
пить все что угодно», — утвержда-
ют перекупщики.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Среди тех, кто покупает у спекулянтов билеты на ЧМ-2018, преобладают иностранцы, утверждают 
билетные брокеры — для россиян это слишком дорого
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«Ничего сопоставимого по масштабам никогда не было» 

На перепродаже билетов 
на матчи чемпионата мира 
зарабатывают профес-
сиональные спекулянты, 
а также владельцы крупных 
интернет-платформ, высту-
пающих в качестве маркет-
плейса при совершении 
сделок и получающих свою 
комиссию как с продавцов, 
так и с покупателей.
По словам билетных бро-
керов, в России число 
участников этого рынка 
исчисляется несколькими 

десятками человек. «Это 
профессионалы, которые 
занимаются любыми би-
летами на события, на ко-
торые существует спрос: 
театральные постановки, 
концерты, спортивные 
мероприятия, — рассказы-
вает РБК билетный брокер 
Иван. — Никакой четкой 
специализации тут нет».
Его слова подтверждает 
анализ владельцев домен-
ных имен сайтов, через 
которые осуществляется 

продажа вторичных биле-
тов в России. Доменные 
имена сайтов, предла-
гающих приобрести че-
рез них билеты на матчи 
чемпионата России, — 
worldcupticket.ru, фифа18.
рф и т.д., — по данным 
СПАРК, принадлежат 
нескольким московским 
ООО: «Паркпре», ГВК, 
«Структура» и др., за-
регистрированным на 
различные физлица. Эти 
же компании являются вла-

дельцами доменных имен 
сайтов, перепродававших 
билеты на шоу братьев 
Запашных, Cirque du Soleil, 
популярные спектакли 
МХТ им. Чехова и Большо-
го театра, на матчи чем-
пионата мира 2016 года 
по хоккею и игры футболь-
ного «Спартака».
По оценкам участников 
рынка, совокупный го-
довой объем рынка про-
фессиональных билетных 
спекулянтов составляет 

около 1 млрд руб. в год. 
Билетные брокеры не 
скрывают, что за время 
чемпионата мира они 
заработают больше, чем 
обычно за год. «Я четыре 
года работаю в этом биз-
несе, и ничего сопоста-
вимого по масштабам для 
нашего бизнеса никогда 
не было», — признается 
перекупщик по имени 
Максим.
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Атака ботов

Профессиональные билетные спе-
кулянты есть и за рубежом. По сло-
вам российских брокеров, их зару-
бежные коллеги-конкуренты для 
приобретения билетов на матчи 
ЧМ активно использовали билет-
ных ботов — программы, которые 
подавали заявки на покупку биле-
тов на сайт FIFA с сотен различных 
IP-адресов.

Тому, как устроен бизнес круп-
нейших глобальных билетных 
спекулянтов, было посвящено не-
сколько расследований BBC и ка-
надской телерадиокомпании CBC. 
В центре этих расследований ока-
залась фигура 30-летнего жите-
ля Монреаля Жульена Лавали, по-
дробности бизнеса которого стали 
достоянием общественности по-
сле публикации в ноябре 2017 года 
Paradise Papers — массива докумен-
тов о компаниях, зарегистрирован-
ных в офшорных зонах. Лавали, ко-
торого авторы расследований на-
зывают одним из крупнейших би-
летных спекулянтов на глобальном 
рынке, зарабатывал на том, что ску-
пал большое количество билетов на 
концерты мировых звезд. Он вы-
купал сотни билетов одновремен-
но с полутора десятков IP-адресов, 
зарегистрированных в 12 различ-
ных локациях, и делал это в первые 
минуты после начала продаж элек-
тронных билетов. Сразу после этого 
они перепродавались через интер-
нет-маркетплейсы.

Неизвестно, участвовал ли Лава-
ли в покупках билетов на ЧМ-2018, 
однако основным местом, где би-
леты с завышенными ценами при-
обретали зарубежные болельщики, 
являются те же платформы, упо-
мянутые в расследованиях бри-
танских и канадских журнали-
стов. Крупнейшими такими пло-
щадками являются американская 
StubHub (принадлежит eBay) и за-
регистрированная в Швейцарии 
Viagogo. На сайтах этих сервисов 
предлагают билеты на все матчи 
мирового первенства (на офици-
альном сайте FIFA билеты закон-
чились, время от времени органи-
заторы выбрасывают на рынок не-
большие пакеты из резерва). Биз-
нес таких платформ — во взимании 
комиссии как с продавца, так и с 
покупателя. Подобные сайты га-
рантируют покупателям подлин-
ность выставленных на продажу 
билетов и даже оказывают поку-
пателям консультационную под-
держку при дальнейшем оформле-
нии паспорта болельщика (Fan ID).

Подать заявку на получение Fan 
ID болельщик должен после приоб-
ретения билета. Fan ID — это до-
кумент, дающий право на проход 
на территорию стадиона, а также 
получение бесплатных российских 
виз для иностранцев, бесплатно-
го проезда на поезде между горо-
дами, где проходят игры (для всех 
болельщиков). Он содержит фото-
графию, его запрещено передавать 
другому лицу.

Билеты на матчи чемпиона-
та мира — именные, однако, по 
словам брокеров, Fan ID выда-
ются и по «чужому» билету. «При 
оформлении Fan ID необходимо 
указывать только номер заказа 
на приобретение билетов, фами-
лии указывать не нужно, — объяс-
няет брокер Иван. — Такие заявки 
одобряются без проблем». По его 
словам, несовпадение имени на 

билете и Fan ID не станет пробле-
мой. «На Кубке конфедераций ни-
кто не сверял совпадение фами-
лий на Fan ID и билете, и сейчас 
не станут, — уверен он. — Сверка 
этих данных будет занимать вре-
мя, возникнет давка на входах, ни-
кому это не нужно».

Из пользовательских условий 
на этих сайтах следует, что серви-
сы берут комиссию 15% от цены, 
выставленной продавцом, и от 
15 до 18% с конечного покупате-
ля — эта сумма добавляется к обо-
значенной на сайте. Таким об-
разом, с билета за $442 (средняя 
стоимость по подсчету Eticket4) 
владельцы платформы для пере-
продажи получат около $125. Круп-
ные спекулянты, выставляющие на 
продажу большие объемы, пользу-
ются «программами лояльности»: 
на StubHub, например, комиссия, 
взимаемая с них, снижается до 5%.

Как борются 
со спекулянтами

Российские власти обещали при-
менять жесткие меры по отноше-
нию к спекулянтам на чемпиона-
те мира. В конце января 2018 года 
Госдума приняла поправки в КоАП, 
введя две новые статьи, 14.15.2 
и 14.15.3, предусматривающие 
большие штрафы за перепродажу 
билетов и их подделку. Для физ-
лиц размер штрафа начинается 
от 50 тыс.  руб., для юрлиц — от 
500 тыс. до 1 млн руб., либо им гро-
зит административное приоста-
новление деятельности на  срок 
до 90 суток.

По данным портала «Росправо-
судие», судебная практика по этим 
статьям отсутствует — нет ни ре-
шений, ни заведенных дел. «По-
добные нарушения не так просто 
выявить до проведения мероприя-
тия, поэтому нет ничего удиви-
тельного в том, что статья сейчас 
практически не применяется, — 
рассказал РБК руководитель ком-
мерческой практики юридиче-
ской компании BMS Law Firm Де-
нис Фролов. — К тому же включе-
ние этой нормы в КоАП РФ — лишь 
дополнительная мера, так как ос-
новными способами борьбы со 
спекулянтами являются ограни-
чения при продаже — проверка 
паспортных данных, ограничение 
числа билетов в одни руки и т.д».

Еще одной мерой, которую ис-
пользуют организаторы чемпио-
ната мира, является блокировка 
сайтов, где осуществляется пере-
продажа. По словам билетных бро-
керов, средний срок жизни тако-
го сайта — две-три недели, после 

чего он блокируется, а сайт пере-
езжает на новый адрес. Роском-
надзор в середине мая отчитался, 
что внес в реестр запрещенной 
информации 259 страниц сайтов, 
где продавали контрафактные то-
вары и билеты на матчи чемпио-
ната мира по футболу. Владель-
цам еще 51 сайта были направле-
ны уведомления о недопустимо-
сти такой деятельности.

FIFA, в свою очередь, пытает-
ся пресечь деятельность перепро-
давцов билетов, направляя им 
уведомления и подавая судебные 
иски. Жалоба, поданная FIFA на 
этой неделе в прокуратуру Жене-
вы на деятельность Viagogo, — да-
леко не первая. В январе 2018 года 
суд Гамбурга удовлетворил требо-
вание FIFA, запретив Viagogo про-
давать билеты на чемпионат мира 
через свой немецкий сайт. StubHub 
самостоятельно убрала предложе-
ния о продаже билетов на матчи 
ЧМ с нескольких своих региональ-
ных сайтов, в частности, с англий-
ской и российской версий. Тем не 
менее билеты продолжают быть 
доступными на основных сайтах 
сервисов.

«Фанаты могут быть абсолют-
но спокойны, покупая билеты че-
рез StubHub, — ответил РБК пред-
ставитель пресс-службы амери-
канского сервиса. — Все билеты 
на ЧМ, купленные через StubHub, 

входят в гарантийную программу 
FanProtect. Это означает, что если 
у покупателя возникнут пробле-
мы с проходом на матчи, он смо-
жет вернуть всю уплаченную сум-
му, включая комиссии». На вопрос 
о претензиях FIFA представитель 
StubHub не ответил.

Кто покупает билеты 
у спекулянтов

Опрошенные РБК билетные броке-
ры утверждают, что среди покупа-
телей преобладают иностранные 
граждане. «Россиян среди поку-
пателей немного, у них просто 
денег нет покупать такие дорогие 
билеты», — делится один из них. По 
словам спекулянтов, на вторичном 
рынке совсем немного дешевых 
билетов четвертой категории — их 
покупают для себя и редко пускают 
в перепродажу.

По данным FIFA, перед стар-
том последнего этапа продаж 
иностранцы приобрели 53% всех 
билетов. Среди иностранных бо-
лельщиков, купивших билеты на 
матчи чемпионата мира, преобла-
дают граждане латиноамерикан-
ских стран — Бразилии, Колумбии, 
Мексики, Аргентины, Перу, а так-
же США, чья сборная не пробилась 
на ЧМ, но где проживает большое 
число выходцев из стран Латин-
ской Америки. Среди европейцев 

самое большое число болельщи-
ков приедет в Россию из Германии 
и Англии.

Предстоящий наплыв футболь-
ных болельщиков из Латинской 
Америки в города России под-
тверждают и данные сайтов по 
перепродаже билетов. Из 48 игр 
группового этапа самые высокие 
цены установлены перекупщика-
ми на игры, в которых участвует 
сборная России, а также ведущие 
латиноамериканские команды. 
По информации с сайта StubHub, 
на 12 игр группового этапа пере-
купщики установили цены, кото-
рые минимум в четыре раза пре-
вышают номинал. Это три матча 
сборной России, все три игры сбор-
ной Мексики, все три игры сбор-
ной Аргентины, два матча сборной 
Бразилии и матч Испания — Пор-
тугалия в Сочи.

«На матчи с участием Мексики, 
Аргентины и Бразилии очень боль-
шой спрос, билетов осталось мало, 
и цены на них перед играми будут 
только расти, — поделился ожида-
ниями с РБК брокер Максим. — Но 
есть матчи, билеты на которые се-
годня продаются ниже номинала».

По данным сервиса Viagogo, на 
несколько игр действительно про-
даются билеты по цене ниже но-
минала. В частности, билет на игру 
Бельгия — Панама в Сочи можно 
приобрести за 3197 руб. при номи-
нале 6300 руб. Также ниже номи-
нала продаются билеты на матчи 
Нигерия — Исландия в Волгогра-
де, Япония — Польша, также в Вол-
гограде, а также Тунис — Панама 
в Саранске.

Сейчас на сайтах, специализи-
рующихся на перепродаже биле-
тов, осталось менее 1% от посту-
пивших в продажу. За месяц до 
начала первенства на большин-
ство игр было доступно порядка 
3% билетов.

Чемпионат мира по футболу 
проходит один раз в четыре года 
и является самым популярным 
спортивным событием в мире. По 
данным FIFA, телевизионная ауди-
тория игр предыдущего ЧМ, про-
шедшего в Бразилии, составила 
3,2 млрд человек. 
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Сколько стоят билеты на ЧМ-2018 у спекулянтов

По такой цене билеты выставлены на продажу на сайте  StubHub — крупнейшем ресурсе по перепродаже билетов на спортивные 
мероприятия, принадлежащем eBay.

Матчи группового этапа с самой высокой наценкой на билеты по сравнению с официальной ценой FIFA

Дата Матч Стадион Цена у спекулянтов, $* Цена на официальном  
сайте FIFA, $*

14 июня Россия — Саудовская Аравия «Лужники» 423–6259 50–550

16 июня Аргентина — Исландия  «Спартак» 893–11 225 105–210

17 июня Германия — Мексика «Лужники» 693–6259 105–210

21 июня Аргентина — Хорватия Арена «Нижний Новгород» 683–5633 105–210

27 июня Сербия — Бразилия «Спартак» 596–6259 105–210

15 июля Финал «Лужники» 2503–58 901 113–1210
    
* В зависимости от категории билетов, без учета VIP-лож.  
Источники: StubHub, FIFA

Как устроена билетная программа FIFA 

Онлайн-лотерея
Чемпионат мира — это 
64 матча, из которых 
48 проходят на группо-
вом этапе и 16 — в плей-
офф (матчах на вылет). 
По данным FIFA, для чем-
пионата мира в России 
выпущено 2 926 172 би-
лета (в Бразилии четыре 
года назад было про-
дано 3 144 613 билета). 
Из них 2 582 231 поступил 
в продажу.
Остальные билеты пред-
назначены для VIP-гостей 
FIFA и руководства Рос-
сии (более 58 тыс.), жур-
налистов и фотографов 
(более 87 тыс.), коммер-
ческих партнеров FIFA 
(167 тыс.). Еще 31,5 тыс. 
билетов находятся в 
резерве и могут быть ис-
пользованы по усмотре-
нию организаторов как 
для продажи, так и для 

гостей чемпионата.
Билеты, предназначен-
ные на продажу, рас-
пространяются через 
официальный сайт FIFA 
в несколько этапов. Же-
лающие должны были 
зарегистрироваться 
на сайте и направить 
заявку либо на участие 
в онлайн-лотерее, когда 
билеты случайным об-
разом распределяются 
между ее участниками, 
либо на покупку в по-
рядке живой очереди. 
По правилам FIFA, нельзя 
приобрести более че-
тырех билетов на один 
матч по одной заявке.

Только для 
резидентов
Все билеты, кроме VIP, 
разделены на четыре 
ценовые категории. 
Самые дешевые (чет-

вертая категория, места 
расположены за воро-
тами) доступны только 
резидентам России — 
гражданам и постоянно 
проживающим в стране. 
Эти билеты не могут 
быть куплены зарубеж-
ными болельщиками, 
россияне могут покупать 
билеты любых катего-
рий. Стоимость одного 
билета этой категории 
на матчи группового эта-
па составляет 1280 руб. 
($20). Всего выпущено 
350 тыс. билетов этой 
категории (13,5% от всех, 
поступивших в открытую 
продажу).
Иностранные болель-
щики могли приобре-
сти билеты остальных 
категорий по цене на 
групповом этапе от $105 
(третья категория) до 
$210 (первая категория). 

Это на 14% дороже рас-
ценок на билеты на пре-
дыдущем ЧМ в Бразилии.

Билет на финал — 
от $113 до $1210
На этапе плей-офф цены 
повышаются с каждым 
раундом и достигают 
к финалу $113 для рос-
сиян и $1210 для поку-
пателей билетов первой 
категории. Выручку от 
продажи забирает себе 
FIFA. На ЧМ-2014 в Бра-
зилии она составила 
$527 млн. После завер-
шения чемпионата FIFA 
отдает большую часть 
выручки оргкомитету 
страны-организатора 
в качестве компенсации 
расходов. Бразильский 
оргкомитет получил 
от FIFA $453 млн.
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Всемирный банк опубликовал новый доклад о мировых экономических перспективах

Протекционисты 
приблизили рецессию
ИВАН ТКАЧЁВ

Мировая экономика оста-
вила позади воспомина-
ния о финансовом кризисе 
2008–2009 годов и прогнозы 
на 2018 и 2019 годы оптими-
стичны, пишет Всемирный 
банк. Но рецессии происходят 
каждые 10 лет, и следующая 
может прийти в любой мо-
мент.

Ближайшие перспективы ми-
ровой экономики внушают оп-
тимизм — около половины всех 
стран мира испытывают уско-
рение экономического роста, 
но  за  горизонтом 2019 года все 
выглядит более тревожно, пишет 
Всемирный банк (ВБ) в  новом 
докладе «Глобальные экономи-
ческие перспективы» (выходит 
раз в полгода). С одной стороны, 
кажется, что мир только-только 
окончательно оправился от  по-
следствий глобального финан-
сового кризиса 2008–2009 го-
дов, а  долгосрочные прогнозы 
(на  10 лет вперед) в  этом году 
были повышены для  большин-
ства экономик, отмечает ВБ. 
С другой, за последние полвека 
глобальные рецессии происходят 
практически каждое десятилетие 
(1975, 1982, 1991 и 2009), а теперь 
«прошло как раз десять лет от по-
следнего кризиса», констатирует 
исполняющий обязанности глав-
ного экономиста Всемирного 
банка Шантаянан Девараджан.

Риски ухудшения экономиче-
ской ситуации сильнее, чем веро-
ятность ее улучшения, показывают 
модели ВБ. Так, вероятность того, 
что мировой экономический рост 
в  2019 году (базовый прогноз — 
3%) окажется ниже 2%, оценива-
ется в 21%, а вероятность симме-
тричного позитивного сюрприза 
(рост выше 4%) составляет 16%. 
Экономисты Citigroup прирав-
нивают рост мировой экономики 
ниже 2% к «глобальной рецессии» 
(для  сравнения, в  2008 году ми-
ровой рост составил 1,8%). И Все-
мирный банк замечает, что в це-
лом макроэкономические прогно-
зы страдают излишним оптимиз-
мом, а предыдущий глобальный 
кризис мало кто предвещал.

Замедление неизбежно (теку-
щий сценарий ВБ — постепенное 
снижение темпов роста мирово-
го ВВП с 3,1% в 2017–2018 годах 
до 2,9% к 2020 году), но возросла 
вероятность резкого торможения, 
если один или несколько эконо-
мических рисков материализу-
ются, предупреждает ВБ. «Про-
текционистские угрозы сгущают 
тучи над будущим ростом. Если 
эти угрозы приведут к торговым 
войнам, последствия могут быть 
разрушительными»,  — говорит 
Девараджан. Вторая категория 
рисков, которую он выделяет, — 

«кредитное событие на крупном 
развивающемся рынке» (ины-
ми словами, дефолт по долговым 
обязательствам) или «внезапное 
ужесточение денежно-кредитной 
политики в США, ведущее к скач-
ку процентных ставок».

Уровень задолженности 
как в частно-корпоративном, так 
и  в  государственном секторах 
развивающихся экономик сей-
час значительно выше, чем был 
до кризиса 2008 года, и ужесто-
чение монетарной политики мо-
жет вызвать существенное увели-
чение стоимости обслуживания 

долга в этих странах. «Разворот 
капитальных потоков [от разви-
вающихся рынков в сторону раз-
витых] и резкое обесценение ва-
лют тоже могут увеличить риски 
дефолтов», — говорится в докла-
де ВБ.

Всемирный банк приводит 
пример, как совпадение несколь-
ких материализовавшихся рис-
ков может привести к  глобаль-
ной рецессии: «Например, пол-
номасштабная эскалация огра-
ничительных мер в  торговле 
в сочетании с внезапным вспле-
ском глобальной инфляции мо-

жет негативно повлиять на  до-
верие и повлечь деструктивные 
события на финансовых рынках». 
Ослабление экономического ро-
ста и  подъем стоимости заим-
ствований могут «усилить беспо-
койства по поводу долговой и фи-
нансовой стабильности», а рост 
безработицы чреват «усилени-
ем политической неопределен-
ности и протекционистских тен-
денций».

Среди других рисков ВБ назы-
вает завышенные оценки акти-
вов в результате продолжитель-
ного периода сверхнизких ста-
вок: «Завышенные цены активов 
делают глобальные финансовые 
рынки более уязвимыми к  рез-
ким коррекциям цен и  вспле-
скам волатильности». Например, 
в  США акции компаний сейчас 
стоят исторически дорого с точ-
ки зрения соотношения котиро-
вок и прибылей компаний (price-
to-earnings). Эскалация торговых 
ограничений между США и  Ки-
таем приведет не только к эко-
номическим потерям для  двух 
этих стран, но  и  «каскадному 
увеличению торговых издержек 

в глобальных цепочках поставок». 
Наконец, геополитика по-преж-
нему несет риски для экономик 
(это и неопределенность на Ко-
рейском полуострове, и  напря-
женность на  Ближнем Востоке, 
и  проблемы в  отношениях Рос-
сии с США и Европой). ВБ также 
указывает на  риски политиче-
ских изменений, «поляризацию 
общественного мнения», анти-
глобалистские настроения и ра-
стущее влияние популистских сил 
по всему миру.

Прогноз по росту ВВП России 
в 2018 году Всемирный банк сни-
зил еще  в  мае (с  1,7%, ожидав-
шихся полгода назад, до  1,5%). 
Хотя ВБ отмечает рост реальных 
зарплат в  России, восстановле-
ние частного потребления и сни-
зившуюся инфляцию, это не по-
зволит экономике ускорить-
ся по  сравнению с  2017 годом 
из-за согласованных с ОПЕК со-
кращений нефтедобычи и влия-
ния апрельского раунда санкций 
США. В 2019 году экономический 
рост в России увеличится до 1,8% 
и останется на таком же уровне 
и в 2020-м, прогнозирует ВБ. 

Всемирный банк замечает, что в целом 

макроэкономические прогнозы 

страдают излишним оптимизмом, 

а предыдущий глобальный кризис 

мало кто предвещал.
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Аналитики ЦБ зафиксировали снижение зарплат бюджетников после выборов

Майские указы больше не указ
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Зарплаты российских бюд-
жетников, повышенные 
прежними майскими указами 
президента, весной перешли 
к снижению, зафиксировали 
аналитики ЦБ. Резкий рост 
зарплат учителей и врачей 
в начале года был связан с ра-
зовыми выплатами.

Номинальные зарплаты работни-
ков бюджетной сферы, подпадаю-
щих под действие майских указов 
2012 года (врачи, преподавате-
ли вузов, учителя, ученые и т. д.), 
в марте перешли к снижению, за-
фиксировал департамент исследо-
ваний и  прогнозирования (ДИП) 
Банка России в июньском бюлле-
тене «О чем говорят тренды».

«В марте номинальная заработ-
ная плата «указников» перешла 
к  снижению (минус 0,6% к  пре-
дыдущему месяцу), что, вероятно, 
указывает на то, что значительный 
рост зарплаты в январе-феврале от-
части был следствием единоразо-
вых выплат», — говорится в обзоре.

Ускорение роста зарплат в янва-
ре-феврале было связано с повы-
шением зарплат бюджетников со-

гласно майским указам президен-
та. Номинальные зарплаты рос-
сиян в  январе выросли на  13,4% 
(реальные — на 11%), в феврале — 
на 12,9% (10,5%).

В начале марта сотрудники не-
скольких больниц, вузов и  науч-
ного института рассказали РБК 
о значительном увеличении зар-
плат с декабря 2017 года, некото-
рые из них получили еще и допол-
нительные выплаты. Данные Рос-
стата, который с начала 2018 года 
ведет ежемесячный мониторинг 
зарплат «указных» категорий, это 
подтверждали.

На фоне снижения уровня без-
работицы зарплаты россиян про-
должают расти. По оценке Росста-
та, номинальные зарплаты в апре-
ле выросли на 10,4% относительно 
того же периода годом ранее (в ре-
альном выражении — на 7,8%), за-
медлившись по сравнению с мар-
том. Оценки роста зарплат за март 
были пересмотрены с 9 до 11,3% год 
к году (номинальная) и с 6,5 до 8,7% 
(реальная).

Несмотря на  текущее замед-
ление, рост зарплат в  госсекторе 
по-прежнему остается на высоком 
уровне, подчеркнули аналитики 
ЦБ. «Всплеск роста в начале года 

частично был вызван различными 
единоразовыми перечислениями, 
но  выполнение майских указов 
2012 года и индексация заработной 
платы остальным бюджетникам бу-
дут, по нашим оценкам, поддержи-
вать рост заработной платы в гос-
секторе выше среднего по  стра-
не», — говорится в бюллетене.

Рост зарплат россиян, связан-
ный с повышением зарплат бюд-
жетников, уже с  лета исчерпает 
себя, предупреждал в начале апреля 
Альфа-банк. «Мы считаем, что ве-
лика вероятность того, что с лета 
рост зарплат может существенно 
замедлиться, так как власти будут 

ограничивать рост расходов»,  — 
отмечали экономисты. По прогно-
зу Альфа-банка, на фоне индекса-
ции зарплат госсектора рост номи-
нальных зарплат в экономике дол-
жен ускориться до 10% в 2018 году 
(с прошлогодних 7,3%).

Снижение зарплат «указных» 
категорий бюджетников в  мар-
те на  0,6%  в  сравнении с  фев-
ралем 2018 года «по  существу 
ни о чем не говорит» и находится 
в рамках статистической погреш-
ности, полагает заместитель дирек-
тора Центра трудовых исследова-
ний ВШЭ Ростислав Капелюшни-
ков. «Это означает, что в номиналь-

ном выражении зарплаты остались 
практически на  том  же уровне, 
что и в феврале», — сказал РБК Ка-
пелюшников. Но экономист не ис-
ключил, что зарплаты бюджетни-
ков могут перейти к  снижению 
в условиях недостатка бюджетных 
средств. Правительство обещало 
не просто довести зарплаты «указ-
ников» до целевых соотношений 
со средними зарплатами, но и за-
тем не давать им опускаться ниже 
достигнутых уровней. Поскольку 
номинальные зарплаты в  целом 
по стране растут двузначными тем-
пами, то и зарплаты бюджетников 
придется повышать. 

Ф И Н А Н С Ы

Остались вне указа

Социальный майский 
указ 2012 года охватыва-
ет 12 категорий бюджет-
ников — от воспитателей 
детсадов до работников 
культуры. Самыми вы-
сокооплачиваемыми 
из них являются врачи, 
преподаватели вузов 
и научные сотрудни-

ки. В первом квартале 
2018 года средняя зар-
плата врачей в стране 
составила 73,3 тыс. руб., 
вузовских преподава-
телей — 78,9 тыс. руб., 
а научных сотрудников — 
95,6 тыс. руб.
Целью указа было дове-
сти их зарплаты до 200% 

от среднерегиональных: 
по врачам эта цель пере-
выполнена на 4%, по пре-
подавателям вузов — 
на 20%, а по научным 
работникам — на 66% 
(данные Росстата на ко-
нец марта).
В то же время майский 
указ в настоящее время 

не выполняется для пре-
подавателей техникумов 
и профессиональных 
училищ (96,3% от сред-
них зарплат по стране 
при нормативе 100%), 
медсестер (93,8%) и со-
циальных работников 
(лишь 89,9%). 
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Б И З Н Е С Кадры.
Конфликт

«Аэрофлот» приглашает на работу военных летчиков

Авиационное  
прикрытие дефицита
ВАСИЛИЙ МАРИНИН,  
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
МАРИЯ КОКОРЕВА

«Аэрофлот» на фоне дефицита 
летных кадров объявил о най-
ме пилотов из Министерства 
обороны и других ведомств. 
Авиакомпания обещает 
переучить их для полетов 
на Airbus, Boeing и Sukhoi 
Superjet.

Минус 200

«Аэрофлот» объявил набор пило-
тов Министерства обороны и дру-
гих ведомств для переучивания на 
самолетах Airbus А320, Boeing 737 и 
Sukhoi Superjet-100 (SSJ-100), сле-
дует из данных в разделе вакансий 
авиакомпании.

Кроме того, «Аэрофлот» наби-
рает командиров воздушных судов 
(КВС) и вторых пилотов граждан-
ской авиации, имеющих опыт ра-
боты в России на этих должностях, 
а также иностранцев с налетом не 
менее 3 тыс. часов. Зарплата КВС 
составит до 650 тыс. руб. в месяц, 
говорится на сайте авиакомпании.

«В авиакомпании идет плановая 
работа по укомплектованию штат-
ного расписания летных подразде-

лений», — сообщил РБК представи-
тель «Аэрофлота». По его словам, 
набор пилотов из Минобороны для 
переучивания на гражданские суда 
является распространенной прак-
тикой во всем мире. За последние 
десять лет в «Аэрофлот» принято 
более 200 пилотов из Вооружен-
ных сил России, отметил он.

«Аэрофлот» одной из первых 
среди российских авиакомпаний 
официально объявил о проблеме 
дефицита пилотов. Глава пере-
возчика Виталий Савельев в про-
шлом июне говорил, что «пилоты 
гурьбой уходят в Азию и Китай, 
где заработная плата в полтора-
два раза выше». Он также отме-
чал, что только из группы «Аэро-
флот» (в нее входят авиакомпании 
«Аэрофлот», «Россия», «Победа» 
и «Аврора») ушли около 150 пи-
лотов, в том числе около 20 уво-
лились из самого «Аэрофлота», 
а еще около 120 покинули его до-
чернюю авиакомпанию «Россия». 
Как сообщалось ранее, по данным 
Росавиации, в России 12 тыс. лет-
чиков, а в 2016–2017 годах из рос-
сийских авиакомпаний уволились 
200 пилотов.

Впрочем, власти отрицали на-
личие проблемы дефицита ка-
дров. Например, курировавший 

транспорт вице-премьер Арка-
дий Дворкович прямо заявлял, 
что никакого дефицита пилотов 
нет. А в Минтрансе отмечали, что 
масштаб проблемы преувеличен. 
«Не так страшен черт, как его ма-
люют», — говорил в июне прошло-
го года министр транспорта Мак-
сим Соколов. По его словам, в Рос-
сии, с точки зрения подготовки 
летного состава, «достаточно боль-
шой прием в вузы» — около тыся-
чи человек в год. «Этого, конечно, 
вполне достаточно для того, что-
бы обеспечить растущие потреб-
ности нашего авиационного рын-
ка», — добавил Соколов.

Проще переучить

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев 
отметил, что привлекают пило-
тов из государственной авиации 
(Минобороны и других ведомств) 
не только в России. У многих пи-
лотов Воздушно-космических сил 
довольно большой налет, большой 
опыт полетов, в том числе в слож-
ных метеоусловиях, сказал эксперт. 
«К тому же у большинства отмен-
ное состояние здоровья», — доба-
вил Пантелеев. По его словам, про-
ще переучиваться тем, кто работал 

в военно-транспортной авиации, 
чем пилотам истребителей.

Руководитель отраслевого пор-
тала Avia.ru Роман Гусаров отме-
тил, что переучить военного лет-
чика «гораздо проще», чем вы-
учить специалиста с нуля. При 
этом не каждый студент учили-

ща в итоге сможет стать пилотом. 
Чтобы сохранить летный состав, 
«Аэрофлот» в прошлом году под-
нимал зарплату пилотам и вводил 
бонусы. Например, тем, кто при-
ходит впервые, компания обеща-
ла разовые выплаты в размере 
650 тыс. руб. для КВС и 350 тыс. руб. 
для второго пилота. А в минувшем 
феврале компания повысила зар-
платы КВС до 650 тыс. руб.

Новые пилоты требуются 
«Аэрофлоту» и из-за расширения 
парка самолетов. В январе—мае 
этого года авиакомпания ввела 
в эксплуатацию 12 новых лайне-
ров. По данным на 1 июня, парк 
«Аэрофлота» состоял из 236 воз-
душных судов.

Поиском пилотов занят не толь-
ко «Аэрофлот», следует из разделов 
вакансий на сайтах других круп-
ных авиакомпаний: S7, «Россия», 
«Волга-Днепр», «Победа», Utair, 
«Азимут», «Уральские авиалинии». 
Но о приеме пилотов из Минобо-
роны и других ведомств у них не 
говорится. РБК отправил запросы 
в S7 и Utair, но к моменту сдачи ма-
териала они не ответили. 

По словам представителя «Аэрофлота», 

набор пилотов из Минобороны 

для переучивания на гражданские суда 

является распространенной  

практикой во всем мире

К А Д Р Ы

Персонал «Аэрофлота» в цифрах

Источник: «Аэрофлот»

23 127 
человек — численность сотрудников компании, по данным за первый квартал 
2018 года (по данным последних лет, около 10–11% персонала составляют летчики)

21,4 
млрд руб. составили расходы «Аэрофлота»  
на оплату труда в первом квартале 2018 года 
(по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года они увеличились на 15,1%), из них 

16,5
млрд руб. — на заработную плату (рост на 14,6%)

17,3% 
— доля оплаты 
труда в структуре 
операционных расходов 
«Аэрофлота» за первые 
три месяца 2018 года

236 
воздушных судов 
насчитывал парк 
«Аэрофлота» на 1 июня 
2018 года

650 
тыс. руб. — 
единовременный бонус 
при трудоустройстве 
в «Аэрофлот» 
для командира воздушного 
судна, 350 тыс. руб. — 
для второго пилота

До 650 тыс. руб. 
составляет зарплата командира 
воздушного судна «Аэрофлота» 
с начала 2018 года
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«Нафтогаз» заявил об аресте активов российской корпорации в Нидерландах

«Газпром» разыграет голландскую защиту
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Вслед за Швейцарией Голлан-
дия наложила арест на активы 
«Газпрома» — в соответствии 
с решением арбитража, 
обязывающим российский 
концерн выплатить «Нафто-
газу» $2,6 млрд. Поставкам 
газа в Европу это не угрожает, 
говорят аналитики.

Голландские активы «Газпрома» 
арестованы во исполнение решения 
Стокгольмского арбитража, обязав-
шего российского поставщика газа 
в Европу выплатить украинскому 
«Нафтогазу» $2,6 млрд. Об этом со-
общил «Нафтогаз» в своем аккаун-
те в Twitter.

Как уточняет украинская компа-
ния, голландский суд удовлетворил 
ходатайства «Нафтогаза» об аресте 
долей «Газпрома» в дочерних ком-
паниях и задолженности этих пред-
приятий, поданные на прошлой не-
деле. Шесть из семи голландских 
«дочек» российского концерна от-
казались сотрудничать с судебны-
ми исполнителями, но «это никак 
не повлияет на арест», утверждает 
украинский оператор газотранс-
портной системы, по которой рос-
сийский газ поставляется в Европу.

«Газпрому» «стало известно», что 
«Нафтогаз» предпринимает дей-
ствия по принудительному испол-
нению решения Стокгольмского ар-
битража на территории Нидерлан-
дов, сообщил позже представитель 
российской компании. «Газпром» 
предоставит подробные коммента-
рии по этому вопросу только после 
тщательного изучения документов, 
если они официально поступят, за-
явил его представитель. Пока ни-

какие официальные уведомления 
в рамках этой процедуры в «Газ-
пром» ни от кого не поступали», от-
мечается в сообщении российской 
компании. Представитель «Газпро-
ма» подчеркнул, что компания бу-
дет защищать свои права «в соот-
ветствии с применимым законода-
тельством».

В Амстердаме находится голов-
ной офис Gazprom International, 
100-процентной дочки «Газпрома», 
которая занимается международ-
ными проектами в области поиска, 
разведки и разработки месторожде-
ний углеводородов. В Нидерландах 
базируется и другая структура «Газ-
прома» — Gazprom Energy.

Нидерланды стали второй ев-
ропейской страной, где происхо-
дит арест активов «Газпрома». На 
прошлой неделе в Швейцарии су-
дебные приставы во исполнение 
решений международного арби-
тража потребовали ареста акций 
подконтрольных российскому кон-
церну швейцарских компаний Nord 
Stream AG и Nord Stream 2 AG.

Стокгольмский арбитраж 28 
февраля частично удовлетворил 
требования украинской компании 
к «Газпрому», обязав его выплатить 

$4,63 млрд за недопоставку газа по 
транзитному договору. С учетом 
долга «Нафтогаза» за поставлен-
ный газ «Газпром» остается дол-
жен $2,56 млрд. «Газпром» подал 
апелляционную жалобу в суд окру-
га Свеа в Швеции.

На капитализацию «Газпрома» 
аресты имущества влияют несуще-
ственно: 5 июня компания подеше-
вела всего на 0,5%, до 3,4 трлн руб. 
(по данным на 14:30 мск). Пока не 
очень ясно, какой именно ущерб 
может нанести «Газпрому» процесс 
ареста активов; строительству газо-
проводов это пока, судя по всему, не 
вредит, говорит аналитик АКРА Ва-
силий Танурков. Кроме того, оче-
видно, что решение Стокгольмско-
го арбитража уже заложено в стои-
мость акций, добавляет он.

Арест голландских активов «Газ-
прома» вряд ли повлияет на постав-
ки газа в Европу, считает аналитик 
S&P Елена Ананькина. «Нафтогаз» 
не инициирует арест самого ли-
квидного и простого актива «Газ-
прома» в Европе — собственно газа, 
который транспортируется через 
Украину, очевидно, потому, что ни-
какая из сторон не хочет перерыва 
поставок в Европу, объясняет она.

«Нафтогаз», вероятно, мог бы по-
пытаться арестовывать российский 
газ в подземных хранилищах газа 
(ПХГ), но это привело бы к конфлик-
ту со всеми европейцами и лише-
нию поддержки Евросоюза, говорит 
Танурков. Кроме того, «Газпром» 
получил бы еще один аргумент 
в пользу строительства «Северно-
го потока-2», которым занимается 
Nord Stream 2, и прекращения тран-
зита через Украину, добавляет он.

«Нафтогаз» может не иметь пра-
ва инициировать арест российского 
газа, если он принадлежит не «Газ-
прому», а его дочерним компаниям, 
которые не несут ответственности 
по долгам материнской компании, 
поясняет юрист Vegas Lex Александр 
Ситников. Решение Стокгольмско-
го арбитража вступает в законную 
силу немедленно, обжалование ре-
шения арбитража в связи с грубы-
ми процессуальными нарушения-
ми, на которые указывает в своей 
апелляции «Газпром», не приоста-
навливает его исполнение, если 
только ответчик об этом не попро-
сил и не получил отдельный судеб-
ный акт, говорит юрист. «Газпром» 
может обжаловать арест активов 
в странах, где находится имущество, 

при этом от его ареста до продажи 
даже без обжалования может уйти 
более шести месяцев, объясняет он. 
Обжалование ареста активов может 
занять месяц-два, добавляет управ-
ляющий партнер УК «Право и биз-
нес» Александр Пахомов.

У «Газпрома» есть деньги, что-
бы расплатиться с «Нафтогазом»: 
на 31 марта на счетах монополии 
было 951 млрд руб., а на депозитах 
в банках — еще 571 млрд руб. (всего 
$24,6 млрд на 5 июня), то есть на-
много больше, чем размер претен-
зий «Нафтогаза», говорит Ананьки-
на. «Газпром» уже зарезервировал 
всю сумму штрафа по спору с «Наф-
тогазом»  — $4,63 млрд, следует 
из отчета российской компании. 

К О Н Ф Л И К Т

По пути ЮКОСа 

До последнего времени 
самые крупные аресты 
российской собственно-
сти по решению между-
народного арбитража 
происходили по искам 
бывших акционеров 
нефтяной компании 
ЮКОС. Летом 2014 года 
после десятилетнего 

разбирательства Ме-
ждународный арбитраж 
в Гааге обязал Рос-
сию выплатить Group 
Menatep Limited, которая 
контролировала ЮКОС, 
$50 млрд.  В 2016 году 
окружной суд Гааги от-
менил это решение, но 
истцы тут же обжаловали 

его в апелляционном 
суде Гааги (первые 
слушания по существу 
ожидаются в июне 
2018 года). Бывшие ак-
ционеры ЮКОСа начали 
арест российских акти-
вов в Европе. Во Фран-
ции и Бельгии аресты не 
прекратились даже по-

сле решения окружного 
суда Гааги. Во Франции 
России удалось доказать 
неправомерность неко-
торых арестов, а бель-
гийский суд оставил 
решение о заморозке 
активов на $1,6 млрд 
в силе.

Активы 
на миллиарды 

Помимо 51% акций Nord Stream, 
ареста которых «Нафтогаз» 
добился на прошлой неделе 
в Швейцарии, «Газпром» владеет 
долями в различных совместных 
с европейскими партнерами пред-
приятиях, самая крупная — 50% 
в WIGA Transport Beteiligungs-
GmbH & Co. KG (WIGA), Это СП 
с немецкой BASF, среди его 
активов — доли в европейских 
газопроводах, говорит аналитик 
S&P Елена Ананькина. Компании 
не торгуются, и адекватно оценить 
стоимость этих долей невозмож-
но, оговаривается она. Согласно 
отчетности «Газпрома», балан-
совая стоимость его доли в Nord 
Stream — 436,5 млрд руб. (около 
€6 млрд), в WIGA — 266 млрд руб. 
(€3,6 млрд), замечает Ананькина.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12      Б И З Н Е С       
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Минкультуры проигнори-
ровало просьбу киносетей, 
утверждают источники РБК, 
и продолжит в пиковые даты, 
в частности в новогодние 
праздники, сдвигать премье-
ры иностранных лент в поль-
зу российских фильмов.

Выработали позицию

Минкультуры высказало свою 
позицию в отношении иностран-
ных картин, являющихся «систе-
мообразующими для бизнеса» 
российских киносетей, — даты их 
премьер по-прежнему будут пе-
реноситься в случае возможной 
конкуренции в прокате с рос-
сийскими лентами. В частности, 
ведомство, как утверждают два 
источника РБК, близкие к нему, 
планирует защитить интересы 
крупных российских кинопре-
мьер, выход которых запланиро-
ван в новогодние каникулы.

В мае четыре крупные киносе-
ти в своем обращении в министер-
ство назвали 23 иностранных «си-
стемообразующих» фильма, пере-
нос дат премьер которых нежела-
телен, поскольку это будет иметь 
негативные последствия для биз-
неса. Чтобы не терпеть убытки, 
пояснил тогда представитель од-
ной из сетей, кинотеатры должны 
выпускать в месяц не меньше двух 
блокбастеров. Письмо подписа-
ли представители объединенной 
сети «Синема Парка» и «Формулы 
кино», «Киномакса», «Каро» и «Си-
нема Стар». Вместе они занимают 
почти четверть рынка по количе-
ству кинозалов, следует из данных 
исследования фонда «Российская 
киноиндустрия-2017».

Директор департамента ки-
нематографии Ольга Любимо-
ва сообщила РБК, что на релизы 
предстоящего периода «декабрь-
январь» документы для выдачи 
прокатных удостоверений еще 
не подавались. «По конкретным 
датам еще нет решения даже у 
самих компаний-прокатчиков, — 
пояснила Любимова. — Проблемы 
нужно решать по мере их поступ-
ления». Минкультуры, по словам 
Любимовой, «не совсем понима-
ет, какую проблему представите-
ли киносетей хотели решить этим 
письмом». Получение прокатного 
удостоверения относится к ком-
петенции кинодистрибьюторов, 
и именно с ними, по словам Лю-
бимовой, ведомство контактирует 
«по соответствующим вопросам».

«Гринч» под угрозой

Под угрозой оказались минимум 
пять зарубежных фильмов, выход 
которых намечен на вторую по-
ловину декабря — начало января. 
Это, в частности, фантастический 

боевик по мотивам комикса «Ак-
вамен» и шестая часть кинофран-
шизы «Трансформеры», получив-
шая название в честь одного из 
героев — «Бамблби». Их премьера 
в России намечена на 20 декабря, 
указывали прокатчики в своем 
письме в Минкультуры.

Перед самым Новым годом, 
27 декабря, должен стартовать в 
прокате один из самых ожидае-
мых релизов года — мультфильм 
«Гринч», ремейк популярного 
фильма 2000 года «Гринч — по-
хититель рождества». На 3 янва-
ря 2019 года запланирована пре-

мьера нового фильма режиссера 
Роберта Родригеса  — японско-
американского фантастического 
боевика «Алита. Боевой ангел». 
Один из авторов сценария этой 
ленты  — Джеймс Кэмерон, ре-
жиссер «Титаника» и «Аватара». 
В этот же день также может вый-

ти очередная экранизация «Мэри 
Поппинс».

«Придется потолкаться»

Минкультуры вынуждено будет 
прибегнуть к «раздвижке» не толь-
ко зарубежных лент, но и россий-
ских, поскольку на эти новогодние 
праздники помимо иностранных 
хитов запланированы сразу шесть 
крупных отечественных премьер, 
две из которых — анимационные, 
отмечает исполнительный дирек-
тор Фонда кино Антон Малышев. 
По его словам, «потолкаться при-
дется» и российским продюсерам.

Речь, в частности, идет о филь-
ме «Полицейский с Рублевки. Но-
вогодний беспредел», снятом по 
мотивам одноименного комедий-
ного сериала, выходившего на ка-
нале ТНТ в 2016–2018 годах. Глав-
ные роли в полном метре сыграли 
Сергей Бурунов и Александр Пе-
тров, продюсируют его топ-мене-
джеры канала ТВ3 Валерий Федо-
рович и Евгений Никишов. Запла-
нированная дата выхода — 27 де-
кабря, следует из данных портала 
«Киноафиша». С участием Петро-
ва в этот же день планируется еще 
одна крупная кинопремьера — во-
енная драма «Т-34» совместного 
производства «Марс Медиа» и 
«Амедиа Продакшн».

На 27 декабря также заплани-
рованы премьеры седьмой части 

Инициатива.
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Западные кинопремьеры в декабре—январе отодвинут в пользу российских

Минкультуры готовит зрителям 
новогодний сюрприз

И Н И Ц И АТ И В А

Перенос премьер иностранных фильмов в России

Весной 2017 года в Ми-
нистерстве культуры 
обсуждался вопрос 
переноса премьеры 
фильма «Форсаж-8» в 
пользу российской кар-
тины «Время первых». 
Аналогично американ-
ской франшизе, отече-
ственная лента должна 
была выйти в прокат 
в период празднования 
Дня космонавтики. От 
идеи сдвига сроков по-
каза «Форсажа» в итоге 
было решено отказаться: 
в Минкультуры заяви-
ли, что отечественный 
фильм получит префе-
ренции в прокате и ему 
будет отдано максималь-
ное количество сеансов.
17 января 2018 года, за 
день до российской 

премьеры мультфильма 
«Приключения Паддинг-
тона-2», кинопрокатная 
компания «Вольга» 
получила уведомление 
о переносе даты пока-
за на 1 февраля. Глава 
ведомства Владимир 
Мединский тогда заявил, 
что Министерство куль-
туры будет делать все в 
интересах российского 
кино. Ради каких именно 
фильмов планировалось 
перенести премьеру, 
не сообщалось. Тем не 
менее, после жалобы ки-
нопрокатчиков, направ-
ленной в адрес премье-
ра Дмитрия Медведева, 
мультфильму выдали 
прокатное удостовере-
ние с датой начала пока-
за с 20 января.

В феврале 2018 года дис-
трибьютор голливудско-
го фильма «Мстители: 
Война бесконечности» 
сообщил о переносе 
релиза картины с 3 на 
11 мая. Замминистра 
культуры Сергей Об-
рывалин после заявил, 
что новая дата была 
заявлена прокатчиком 
и утверждена по дого-
воренности с министер-
ством. При этом 3 мая 
также планировался 
выход на экраны фильма 
Константина Хабенско-
го «Собибор», автором 
идеи которого назывался 
Владимир Мединский. 
По итогам совещания 
Минкультуры с предста-
вителями киносетей от 
переноса «Мстителей» 

все же было решено от-
казаться.
 В начале мая стало 
известно о переносе 
мультфильма «Распре-
красный принц», кото-
рый должен был выйти на 
экраны 24 мая — в один 
день с российской ани-
мационной картиной 
«Садко». В этом случае 
с просьбой к Минкуль-
туры обратить внимание 
на одновременный вы-
ход картин обратились 
прокатчики российской 
ленты. Экспертный совет 
по выдаче прокатных 
удостоверений рекомен-
довал перенести дату 
релиза иностранного 
мультфильма на 28 июня. 

Глава Министерства культуры Владимир Мединский объясняет решения ведомства о переносе премьер зарубежных фильмов 
действиями в интересах российского кино 
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кинофраншизы «Елки» (продю-
сер — Bazelevs Тимура Бекмамбе-
това) и третья серия мультфильма 
«Три богатыря и наследница пре-
стола» («Мельница»). На конец 
года анонсирована премьера еще 
одного мультфильма — «Снежная 
королева. Зазеркалье», над кото-
рой работают воронежская студия 
Wizart Animation и «Союзмульт-
фильм», а финансовую поддерж-
ку оказывает «Централ Партнер-
шип». 3 января 2019 года в про-
кат может выйти продолжение 
комедии «Бабушка легкого пове-
дения». В первой части, премье-
ра которой состоялась в августе 
2017 года, снялись певица Глюко-
за и резидент Comedy Club Алек-
сандр Ревва, ставший одним из 
продюсеров ленты.

Хлебный январь

Новогодние каникулы  — тра-
диционно самый кассовый для 
кинопроката период, напоми-
нает председатель Ассоциации 
владельцев кинотеатров и ген-
директор «Невафильм Research» 
Олег Березин. По данным Единой 
федеральной автоматизирован-
ной информационной системы 
сведений о показе фильмов в ки-
нозалах, в январе 2016 года в кино 
сходили почти 21,5 млн зрителей, 
кассовые сборы всех российских 
кинотеатров тогда составили 
5,7 млрд руб. — это самые высокие 
показатели за все месяцы года. В 
январе 2017-го эти показатели 
составили уже 26 млн человек и 
6,8 млрд руб. Средняя цена биле-
та в январе выше, чем в остальные 

месяцы. В январе 2017 года она 
равнялась почти 262 руб., тогда 
как в среднем за год — 251 руб.

Для кинотеатров не имеет 
большого значения  — россий-
ская или иностранная лента идет 
в прокате, важны ее кассовые сбо-
ры, уточняет Березин. Большой 
бокс-офис, напоминает эксперт, 
был у российских фильмов, про-
кат которых начался в новогодние 
праздники — «Движение вверх», 
«Елки», «Ирония судьбы. Продол-
жение».

Для киносетей критичным 
является не сам факт «сдвижки» 
конкретного фильма, а отсут-
ствие возможности прогнозиро-
вания бизнеса, уточняет предста-
витель одной из сетей.  «Можно 
сколько угодно обсуждать канни-
бализацию российскими филь-
мами зарубежных лент, — гово-
рит собеседник РБК. — Но когда 
нет конкретного графика рели-
зов, когда его в любой момент 
могут скорректировать, именно 
это является проблемой». С ним 
соглашается топ-менеджер ки-
нодистрибьюторской компании: 
зритель выбирает, на какой се-
анс ему пойти, не по критерию, 
российский это фильм или зару-
бежный, а интересен он или нет. 
«Раздвижка релизов» — нерыноч-
ный механизм, констатирует ки-
нопрокатчик.

Российские фильмы по итогам 
2017 года принесли в кассу кино-
театров каждый четвертый рубль, 
но в списке «системообразующих 
для бизнеса» киносетей их нет, что 
вызывает недоумение, отмечает, в 
свою очередь, Малышев.  

Как застройщик собирается спасаться 

от санации

Urban Group выставили за рубль
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Владелец Urban Group Алек-
сандр Долгин готов продать 
компанию за 1 руб. в обмен 
на отсутствие претензий и 
16 млрд руб. инвестиций в 
проекты. Возможные партне-
ры — ВТБ и Промсвязьбанк, 
утверждает он. Впрочем, те 
свое участие отрицают.

Есть ли инвестор

Urban Group сформировала пул 
инвесторов для достройки своих 
домов в Подмосковье, рассказал 
РБК владелец и гендиректор по-
павшей под санацию девелопер-
ской компании Александр Долгин. 
В апреле застройщик столкнулся с 
рядом проблем: сначала Росреестр 
приостановил регистрацию догово-
ров долевого участия (ДДУ) «дочек» 
компании, затем банки отозвали ак-
кредитацию проектов Urban Group, 
позволяющую потенциальным по-
купателям оформлять ипотеку на 
приобретение квартир. К концу мая 
сложившейся ситуацией был обес-
покоен и глава Минстроя Владимир 
Якушев, а курирующий строитель-
ство и региональную политику ви-
це-премьер Виталий Мутко назвал 
ситуацию в компании «непростой». 
В результате Минстрой в минув-
шую пятницу, 1 июня, сообщил о 
том, что «правительство взяло си-
туацию под контроль» и «принято 
решение о поддержке завершения 
строительства» Фондом защиты 
прав граждан — участников долево-
го строительства. Фонд был создан 
при «Дом.РФ» (ранее АИЖК) осе-
нью прошлого года, в него застрой-
щики отчисляют 1,2% от стоимости 
проданных квартир.

Но Долгин рассчитывает обой-
тись без санации, поскольку «будет 
очень жалко, если финансирование 
ляжет бременем на государство». 
Как утверждает бизнесмен, у него 
есть «устные сообщения о положи-
тельном решении [от инвесторов]» 
об их участии в достройке проек-
тов. Среди потенциальных партне-
ров, которых он называет, — Пром-
связьбанк и ВТБ, а также «крупные 
бизнес-компании». «Это пул ин-
весторов. Сейчас идет взаимодей-
ствие с уполномоченными госу-
дарственными органами, как этим 
инвесторам реализовать свои на-
мерения. Сейчас решается вопрос, 
удастся ли договориться», — заявил 
он РБК. Со своей стороны он также 
готов передать компанию за сим-
волическую плату — 1 руб., «но при 
условии, что по ней не будет пре-
тензий». «В прошлом, в будущем 
и так далее. Я готов», — сказал ген-
директор компании.

Но в названных им банках опро-
вергли сообщения о возможном 
партнерстве с Urban Group. «В на-
стоящее время Промсвязьбанк не 
рассматривал возможность стать 
инвестором для данного проек-
та», — ответили РБК в пресс-службе 
банка. В ВТБ также сообщили, что не 
ведут переговоры с застройщиком. 
Не знают о таких переговорах и в 
Минстрое: из ответа министерства 

на запрос РБК следует, что если та-
кая работа и ведется, то ведомство 
не привлечено к ней. «Минстрой не 
проводит никаких обсуждений с 
инвесторами для привлечения к до-
стройке объектов Urban Group», — 
отметили в министерстве.

В ожидании решения

В «Дом.РФ»  на вопрос РБК о воз-
можном привлечении инвесторов 
в проекты Urban Group не ответили. 
«Решения в отношении механиз-
мов финансирования достройки 
объектов подмосковного застрой-
щика Urban Group будут прини-
маться после проверки, которую 
сейчас проводит компания Ernst & 
Young. Мы полагаем, что в течение 
двух-трех месяцев строительство 
объектов Urban Group будет возоб-
новлено, все обязательства перед 
гражданами будут выполнены», — 
сообщил РБК представитель «Дом.
РФ» . Это будет уже третья провер-
ка компании: первый аудит Urban 
Group провела самостоятельно, для 
второго наняла консультантов (ка-
ких именно — компания не уточня-
ет). Каким образом может происхо-
дить достройка за счет фонда, также 
пока не ясно: эксперты предполага-
ли, что это может быть процедура, 
схожая с санацией.

«Представленная Urban Group 
схема — нерабочая, — выразил со-
мнения гендиректор инвесткомпа-
нии Key Capital Сергей Камлюк. — 
Сегодня никто из девелоперов не 
решится забрать активы компании. 
Могут начаться просрочки по зай-
мам, и банки-кредиторы потребуют 
досрочного погашения либо дока-
питализации залоговой массы, что 
при текущем финансовом положе-
нии Urban может привести к кол-
лапсу».

«Они с этим предложением — 
об участии в достройке — ходили 
ко всем девелоперам, — рассказал 
источник РБК в строительной ком-
пании, получавшей его. — Все отка-
зались. Цифры не бьются».

Но управляющий директор цен-
тра развития недвижимости NAI 
Becar Ольга Шарыгина считает, что 
схема, которую предлагает Алек-
сандр Долгин, может быть реали-
зована. «Эти проекты могут заин-
тересовать инвесторов из Азии, они 
еще не испорчены нашей высокой 
доходностью и могут согласиться 
на такие условия», — сказала Ша-
рыгина.

Двойная санация

Компания Urban Group вышла 
на подмосковный строительный 
рынок перед кризисом 2008 года, 
предлагая «бизнес-класс по цене 
эконома». Застройщик начал с 
небольших проектов — построил 
поселок таунхаусов на 10 га, затем 
многоквартирные жилые комплек-
сы на 10–30 га с общей площадью 
квартир 50–200 тыс. кв. м. Дома 
строились и сдавались без задер-
жек. Сейчас компания входит в 
число крупнейших застройщиков 
России и занимает второе место по-
сле ГК «ПИК» по объему строящихся 

домов в Подмосковье. Все проекты 
Urban Group сосредоточены в этом 
регионе.

В 2016 году Urban Group решил 
взяться за проект большего мас-
штаба — застройку 116 га около 
поселка Лайково. Это проект с пло-
щадью квартир более 870 тыс. кв. м 
строила компания СУ-155, но после 
того как у нее начались проблемы 
с выполнением своих обязательств, 
власти санировали ее. Urban Group 
взяла на себя обязательства обес-
печить квартирами 164 дольщи-
ка СУ-155, заплатить по кредитам 
компании и построить 12 социаль-
ных объектов.

Именно об этот проект, по сло-
вам Александра Долгина, и «спо-
ткнулась» компания. «Компания 
переоценила свои силы в санации 
СУ-155 и в проекте «Лайково», при-
няв на себя финансовые обязатель-
ства и выполнив их примерно на 
4 млрд руб. Это ее и подкосило. То 
есть в этих сложных условиях ме-
неджмент не справился с управле-
нием. В сложной ситуации менедж-
ментом были допущены провалы в 
диапазоне от ошибок до халатно-
сти и даже злоупотреблений. Все-
го по этому проекту было вложено 
10  млрд руб., а выручки собрано 
6 млрд руб.», — рассказал Долгин.

В 2017 году компания начала 
срывать сроки достройки домов в 
своих проектах, а весной 2018 года 
ситуация стала критической. В ап-
реле Долгин занял пост гендиректо-
ра компании, объяснив уход своего 
предшественника Андрея Пучкова 
расхождением взглядов на разви-
тие бизнеса. Он утверждает, что 
инициировал аудит компании, ко-
торый выявил нарушения в рабо-
те предыдущего руководства: «Не-
объективная отчетность, нецелевое 
расходование средств, немотивиро-
ванное распределение бюджетов, 
направление и перенаправление 
денежных потоков — это лишь часть 
выявленных нарушений».

Александр Долгин говорит, что 
не знал обо всех оперативных реше-
ниях предыдущего менеджмента, 
а «работал над развитием, получал 
лишь обобщенную информацию, в 
трюмы компании не погружался».

«Идеологию компании опреде-
лял прежде всего ее акционер. Ко-
гда разрабатывалась идея «Городов 
для жизни» (один из ЖК группы. — 
РБК), для чего я и был приглашен, 
эти вопросы обсуждались лично с 
Александром Борисовичем [Долги-
ным]. Я не знаю, кто конкретно что 
делал в рутинной работе, но то, что 
художественная, идеологическая 
часть — это детище владельца, это 
точно», — сказал архитектор, автор 
большинства проектов компании 
Максим Атаянц.

Представитель одного из под-
рядчиков застройщика уверен, что 
владелец должен был знать о том, 
что происходит в компании. «У всех, 
кто работал с Urban Group, было 
впечатление, что владелец тща-
тельно занимается всеми рабочи-
ми вопросами. Когда я вижу, что он 
говорит, что в трюм не спускался, 
это меня удивляет», — отметил со-
беседник РБК.  

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Кассовые сборы и посещаемость кинотеатров 
по месяцам

 Кассовые сборы, млрд руб.      Количество зрителей, млн человек

2016 2017

5,74

21,48

26,03

6,82

Топ-10 российских картин по кассовым сборам
 Кассовые сборы*, млрд руб.      Количество зрителей*, млн человек

* Приведены данные только по России, без учета стран СНГ.
Жирным выделены фильмы, вышедшие в прокат в новогодние каникулы.

Источники: Единая федеральная автоматизированная информационная система сведений 

о показах фильмов в кинозалах, Бюллетень кинопрокатчика

1,67«Последний богатырь» 7,40
2,97«Движение вверх» 12,01

1,62«Сталинград» 5,91
1,51«Викинг» 5,74
1,45«Лед» 6,08
1,43«Экипаж» 5,04

1,16«Ирония судьбы. Продолжение» 7,97
1,15«Ёлки-3» 4,84
1,14«Вий» 4,13

1,04«Притяжение» 3,85

Кинорынок в России
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Как уроженец Таллина создал конкурента агрегатору такси Uber

Taxify пошел на обгон
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Эстонский агрегатор Taxify 
с капитализацией $1 млрд тес-
нит Uber в Европе и Африке. 
Взлет компании, у которой нет 
принципиальных отличий от 
конкурента, свидетельствует 
о начале активного передела 
рынка новыми игроками.

В конце мая 2018 года на рынке 
агрегаторов услуг такси появилась 
новая компания с капитализацией 
$1 млрд. Гендиректору и сооснова-
телю Taxify Маркусу Виллигу все-
го 24 года. Компанию он основал 
пять лет назад и изначально соби-
рался делать такси-агрегатор, ко-
торый работал бы только на рынке 
Прибалтики. Однако неожиданная 
скорость, с которой компания ста-
ла развиваться, заставила его пе-
ресмотреть стратегию и поскорее 
выйти на общеевропейский, за-
тем на африканский и чуть позже 
на несколько других рынков.

Интересная черта Taxify — от-
сутствие принципиальных отли-
чий от лидера рынка Uber. Сам Вил-
лиг этого вовсе не стыдится, охот-
но признавая, что идет по стопам 
«старшего брата». «Мы не стре-
мимся быть самой большой компа-
нией на рынке, — объясняет пред-
приниматель. — Даже если ты бу-
дешь номером вторым, ты все-та-
ки создашь очень большой бизнес».

Быстрый 
эстонский парень

Уроженец Таллина Маркус Вил-
лиг стал сооснователем Taxify (из-
начально компания называлась 
mTakso) в 19 лет, будучи еще сту-
дентом отделения компьютер-
ных наук Тартуского университе-
та. На дворе был август 2013 года, 
Uber еще не пришел в Прибалтику, 
и Виллиг собирался создать агре-
гатор, который объединил бы так-
си, работающие в Таллине и Риге. 
Помочь запустить собственное 
дело он уговорил старшего брата, 
39-летнего Мартина, который тогда 
трудился в Skype (большинство со-
трудников компании до сих пор ра-
ботают в Эстонии). Первыми инве-
сторами стали члены так называе-
мой Skype-мафии — действующие 
и бывшие сотрудники компании, 
часть из которых уже запустили 
свои компании, а также бизнес-ан-
гелы из Эстонии, США и Азии, в том 
числе основатель GPS-трекинговой 
платформы для кораблей Navirec 
Томас Бергман. Стартап развивал-
ся на $100 тыс. посевных инвести-
ций и €5 тыс., полученных в каче-
стве гранта от правительственного 
фонда Enterprise Estonia.

Рынок онлайн-заказа такси 
в Прибалтике тогда был не развит. 
Мартин Виллиг рассказывает, что 
до того, как они с братом запустили 
Taxify, в Таллине было 35 неболь-
ших таксопарков и несколько кол-
центров, через которые пассажиры 
могли вызывать машину, но кол-
центры работали так неэффектив-

но, что «можно было потратить час, 
обзванивая пять—семь таксопар-
ков, и все равно остаться без маши-
ны». Вот почему сервис буквально 
выстрелил — через три недели по-
сле запуска у приложения, работав-
шего на эстонском, русском и ан-
глийском языках, было уже 5,6 тыс. 
пользователей, а к агрегатору под-
ключились сто водителей из Талли-
на и Тарту. Выручка Taxify росла в 
среднем на 55% ежемесячно.

Видя востребованность своего 
сервиса, братья в первой полови-
не 2014 года подключили к нему 
таксистов других стран Прибал-
тики, а также Финляндии, а за-
тем вышли в Белоруссию, Грузию 
и Польшу. Концепция такси-агре-
гаторов была для многих из этих 
стран новой, и в некоторых из них 
основателям пришлось заручиться 
поддержкой местных властей. На-
пример, в Латвии, где законы тре-

буют наличия у всех таксистов ли-
цензии, они встретились с мэром 
Риги Нилом Ушаковым, который 
признал необходимость пересмо-
тра законодательства и пообещал 
свою поддержку. В Эстонии такой 
проблемы не возникало: прези-
дент и правительство с самого на-
чала поддерживали новый сервис, 
а в 2016 году в транспортное зако-
нодательство страны даже были 
внесены изменения, разрешаю-

щие работу такси-агрегаторов без 
обязательного получения водите-
лями лицензии.

Сумев привлечь от частных ин-
весторов еще €1,4 млн, к 2015 году 
Taxify стало самым популярным 
приложением для вызова такси в 
Восточной Европе. Сервис вышел 
на рынки нескольких стран За-
падной Европы, например зарабо-
тал в Нидерландах, а также Афри-
ки, предложив свои услуги в ЮАР. 
В большинстве из этих стран ему 
приходилось заключать партнер-
ские соглашения с местными ком-
паниями, имевшими лицензию на 
оказание услуг пассажирских пере-
возок, но не обладавших готовым 
ИТ-приложением, чтобы самим 
превратиться в конкурента Uber.

В сентябре 2017 года сервис 
заработал в Лондоне, в октябре 
того же года — в Париже. Однако в 
Лондоне уже через неделю работа 
сервиса была заблокирована гос-
агентством Transport for London по 
просьбе профсоюза транспортных 
работников, пожаловавшихся, что 
Taxify работает без лицензии; сей-
час компания ведет переговоры 

Россию поделили

Отечественный рынок он-
лайн-агрегаторов такси — 
один из самых конкурент-
ных в мире. Очевидно, 
поэтому Taxify на него не 
спешит. Здесь мировой 
лидер Uber объединился 
с крупнейшим поискови-
ком «Яндексом». Однако 
крупнейшим игроком 
рынка, по данным ана-
литического центра при 

правительстве России, 
с долей 12,3% является 
группа компаний «Ве-
зёт» — она была создана 
после объединения 
сервисов заказа такси 
Fasten Russia (работает 
под брендами «Сатурн» 
и RedTaxi) и «Везёт» 
(бренды RuTaxi, «Лидер», 
«Везёт»). Суммарная доля 
объединенной компании 

«Яндекс.Такси» и Uber по 
итогам 2017 года соста-
вила 10,4% рынка. Курган-
ская компания «Максим» 
на третьем месте с 7,6% 
рынка, а у израильской 
Gett 2,5%. В целом агрега-
торы занимают 32,8% рын-
ка такси в России, остав-
шаяся доля приходится 
на традиционный рынок 
офлайн-заказа. В услови-

ях жесткой конкуренции 
игрокам приходится при-
думывать новые бизнес-
модели — например, якут-
ский inDriver предлагает 
пассажирам самим назна-
чать цены за перевозку, 
а компания Wheely сдела-
ла ставку на премиальные 
автомобили и вежливых 
водителей.
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Ключевое конкурентное преимущество Taxify, по мнению основателя компании Маркуса Виллига, — более низкие цены на поездки и процент 
с оплаты, которую получает водитель. Если Uber в Европе сейчас удерживает 25% с каждой поездки, Taxify довольствуется только 15%
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с мэрией, надеясь возобновить ра-
боту в нынешнем году. На каждом 
из национальных рынков Taxify 
конкурирует как с глобальными, 
так и с национальными игроками. 
Например, во Франции ее основ-
ные соперники — Uber и парижская 
Chauff eur Privé.

Короли демпинга

Маркус Виллиг не стал изобретать 
велосипед — никаких принципи-
альных технологических отличий 
от Uber у стартапа нет. Даже дизайн 
приложения похож на тот, какой 
у Uber был несколько лет назад. Са-
мая заметная особенность — воз-
можность вручную выбрать води-
теля из списка, посмотрев его про-
филь с фото и отзывами, но Виллиг 
нигде не упоминал, что эта черта 
как-то способствовала взлету ком-
пании.  

Ключевое конкурентное пре-
имущество Taxify — более низкие 
цены на поездки и процент с опла-
ты, которую получает водитель. 
Если Uber в Европе сейчас удержи-
вает 25% с каждой поездки, Taxify 

довольствуется только 15%. Таким 
образом, поездка по Парижу, кото-
рая у Uber стоит €15, у Taxify обой-
дется в €13,50. При этом водитель 
Uber положит себе в карман €11,25, 
а водитель Taxify — €11,48.

В интервью Bloomberg Виллиг 
объяснил главный принцип, по ко-
торому развивается его компания: 
Taxify идет по следу, который про-
ложен другими — в первую оче-
редь Uber. Стратегия в том, чтобы 
развиваться на рынках, где агре-
гаторы такси уже давно превра-
тились в привычную реальность, 
делая более выгодное предложе-
ние. «Мы не собираемся влезать 
в  проблемы, связанные с зако-
нодательным регулированием, и 
тратить миллионы на лоббирова-
ние своих интересов», — говорит 
предприниматель.

Сейчас сервис работает 
в 25 странах — в основном Европы 
и Африки: вслед за ЮАР Taxify за-
работала в Кении, Нигерии и Гане. 
Африка была выбрана неслучайно: 
в 2016 году представитель Uber за-
явил, что рынок такси-услуг в та-
ких городах, как 13-миллионный 
Лагос (столица Нигерии), для ком-
пании более привлекателен, чем, 
например, рынок Лондона. Если 
в Европе правительства часто за-
щищают интересы традиционных 
таксомоторных компаний, то здесь 
такого нет. В Африке Taxify, кстати, 
активно переманивала сотрудни-
ков у конкурента — расширять свое 
присутствие там ей сейчас помо-
гают 20 бывших управленцев Uber.

А в декабре 2017 года сервис 
заработал в крупнейших городах 
Австралии. К системе сейчас под-
ключены более 500 тыс. водите-
лей, сервисом постоянно пользу-
ются 10 млн пассажиров (начиная с 
августа 2017 года их число выросло 
в четыре раза). О Taxify эксперты 
говорят как о главном сопернике 
Uber в Европе и Африке.

Расширение географической 
сети в некоторых регионах про-
ходит болезненно. В Африке, где 
поездки на Taxify на 50% дешевле, 
чем у других сервисов, как уверяют 
представители компании, появле-
ние второго после Uber массового 
такси-агрегатора вызвало столк-
новения между водителями, рабо-
тающими по обычному счетчику, 
и их более «продвинутыми» колле-
гами. Руководитель местного офи-
са Taxify заверял, что его компания 
не собирается конкурировать с тра-

диционными таксопарками, а хо-
чет сотрудничать с ними, помогая 
приспособиться к правилам рабо-
ты в цифровую эпоху.

Но это не помогло снизить на-
кал страстей. В марте нынешне-
го года в ЮАР был убит 21-летний 
водитель Taxify Сиябонга Нгкобо. 
Неизвестные похитили юношу, за-
толкали в багажник собственного 
Chevrolet Aveo и сожгли автомо-
биль вместе с жертвой. Согласно 
показаниям одного из свидете-
лей, убийцами были водители так-
си, работавшие по обычному счет-
чику. Они напали на Нгкобо, когда 
он забирал клиента.

Убийство заставило водителей 
Taxify и Uber (годом ранее в ЮАР 
были убиты два водителя Uber) 
выйти на улицы с требованием 
запретить работу обычных такси, 
пока они не прекратят вести войну 
с таксистами, подключившимися к 
агрегаторам. Чтобы предотвратить 
подобные инциденты в будущем, 
Taxify в странах Африки активно 
сотрудничает с полицией и одно-
временно тренирует водителей, 
как себя вести в подозрительных 
ситуациях.

Откуда деньги?

Благодаря примеру Taxify другие 
такси-агрегаторы осознали, что 
развиваться вторым номером мо-
жет быть перспективно. И у самой 
эстонской компании уже появ-
ляются подражатели: например, 
в марте 2018 года, спустя четыре 
месяца после того, как Taxify запу-
стилась в Австралии, в Перт и Мель-
бурн пришла индийская OLA — еще 
один клон Uber, не имеющий от 
него существенных отличий.

Taxify — компания непублич-
ная, финансовых результатов не 
раскрывает. Разве что в 2017 году 
Маркус Виллиг упоминал, что еже-
месячный оборот его компании ис-
числяется десятками миллионов 
евро. Про прибыль он ничего не 
говорил — скорее всего, как и Uber, 
компания приносит убытки, про-
едая инвестиции. А они растут.

До августа 2017 года сервису 
удалось привлечь в общей слож-
ности лишь $2,4 млн. Зато  потом 
миноритарную долю в Taxify ку-
пила китайская Didi Chuxing  — 
один из крупнейших глобальных 
игроков на рынке каршеринга 
и  агрегации услуг такси, предо-
ставляющий транспортные услуги 

более чем 450 млн пользователей 
в  Китае. Компания, основанная 
в 2012 году бывшим сотрудником 
Alibaba, в  свое время привлек-
ла инвестиции от трех крупней-
ших компаний Китая — Alibaba, 
Tencent и Baidu — и в 2016 году 
поглотила своего самого опасно-
го конкурента — Uber China, по-
ложив конец быстрой экспансии 
Uber в КНР. Точная сумма сделки и 
доля Didi Chuxing в Taxify не рас-
крывается, но речь идет о сотнях 
миллионов долларов.

Гендиректор Didi Чен Вэй, ком-
ментируя сделку, сообщил, что его 
компания поможет Taxify нара-
стить свое присутствие на евро-
пейском и африканском рынках. 
Конгломерат успел вложиться 
в ряд других конкурентов Uber по 
всему миру: в американский Lyft, 
индийскую OLA, сингапурский 
Grab и бразильский сервис 99 (что-
бы выйти на южноамериканский 
рынок, где успехи Uber пока не-
значительны, Didi инвестировала 
$100 млн). Didi Chuxing планиру-
ет закрепить свое присутствие на 
мировом рынке, пока Uber пыта-
ется справиться с организацион-
ными, финансовыми и юридиче-
скими проблемами.

В конце мая 2018 года Taxify 
провела новый инвестиционный 

раунд, сумев привлечь $175 млн, — 
таким образом, ее капитализа-
ция превысила $1 млрд. Лиди-
ровал среди инвесторов немец-
кий Daimler, которому принадле-
жат бренды Mercedes-Benz, Smart 
и др. Didi Chuxing также приняла 
участие в новом раунде, увеличив 
свою долю. «Taxify — это идеаль-
ное добавление к нашему обшир-
ному портфелю мобильных серви-
сов», — заявил руководитель на-
правления мобильных и финансо-
вых услуг Daimler Йорг Лампартер.

На рынок мобильных серви-
сов транспортных услуг Daimler 
вышел уже давно. В 2008 году его 
дочерняя компания Car2Go ста-
ла предлагать услуги каршеринга. 
В сентябре 2014 года Daimler при-
обрел контрольный пакет акций 
в двух американских компани-
ях — RideScout и MyTaxi, а в 2016–
2017  годах  — во  французской 
Chauffeur Privé. Также концерн 
купил доли в других конкурентах 
Uber — немецкой Flinc и амери-
канской Via. MyTaxi к настояще-
му времени успела поглотить не-
скольких конкурентов на локаль-
ных рынках — британскую Hailo, 
греческую Taxibeat и румынскую 
Clever Taxi.

То, что один из лидеров мирово-
го автопрома столь активно инве-
стирует в такси-агрегаторы и кар-
шеринг, может свидетельствовать, 
что автомобильные компании го-
товятся к переменам, которые ждут 
рынок. Благодаря распростране-
нию мобильных транспортных 
сервисов продажи автомобилей бу-
дут сокращаться: все больше людей 
начнут предпочитать брать маши-
ну во временное пользование или 
вызывать такси через мобильное 
приложение.

Uber считается самым дорогим 
стартапом в мире: при последней 
сделке инвесторы оценили компа-
нию в $62 млрд. И желающих вкла-
дывать деньги до сих пор больше, 
чем она может переварить. Напри-
мер, в конце мая 2018 года стало 
известно, что председатель сове-
та директоров Berkshire Hathaway 
Уоррен Баффетт собирался вло-
жить в Uber $3 млрд, но стороны не 
договорились. На этом фоне мил-
лиардная оценка Taxify не кажется 
такой уж высокой. 

Uber еще не умер

Плановые убытки
Бизнес-модель Uber, 
которой следует Taxify, 
вызывает все больше 
вопросов. Прежде всего 
сервису не только не уда-
ется стать прибыльным — 
его рентабельность даже 
падает. Если в 2016 году 
выручка компании состав-
ляла $6,5 млрд, а чистый 
убыток — $2,8 млрд, 
то в 2017 году при выручке 
$7,5 млрд чистый убыток 
вырос до $4,5 млрд. В не-
которых из регионов мира 
компании по-прежнему 
не удается закрепиться. 
Так, в феврале новый ге-
неральный директор Uber 

Дара Хосроушахи при-
знал, что ожидает убытки 
в Юго-Восточной Азии, но 
постарается выправить 
ситуацию агрессивными 
вложениями в маркетинг.

Сервис нон грата
Компания, которая 
сейчас работает в 
84 странах мира, из-за 
юридических ограниче-
ний была вынуждена по-
кинуть такие страны, как 
Болгария, Дания, Вен-
грия, Италия, прекратить 
работу в Лондоне, не-
которых американских 
штатах, например Аля-
ске и Орегоне, и землях 

Германии. К слову, Taxify 
пока была вынуждена 
уйти только из Велико-
британии.

Подпал 
под юрисдикцию
Работу Uber в других 
странах Европы затруд-
няет то, что в декабре 
2017 года Европейский 
суд признал его транс-
портной компанией, 
подпадающей под юрис-
дикцию национальных 
законодательств в об-
ласти транспорта, а не 
информационным сер-
висом, как позициониро-
вал себя сам Uber.

Скандальные 
откровения
К тому же в июне 
2017 года генеральный 
директор Uber Трэвис 
Каланик покинул свой 
пост по просьбе ин-
весторов после серии 
громких скандалов. Не 
последнюю роль в этом 
сыграли откровения 
бывшей сотрудницы 
Uber Сьюзен Фаулер, 
которая рассказала, 
что компания покрывала 
менеджера, который 
приставал к подчинен-
ным-женщинам.

Взгляд со стороны

«Часто бывает, что у второго получается лучше, 
чем у первого»
Герман Каплун, 
основатель фонда TMT Investments

«Мы инвестировали в Taxify в августе 2014 года, через год после 
создания компании. То, что Маркус Виллиг не собирается быть 
первопроходцем, на мой взгляд, очень грамотная стратегия. 
Часто бывает, что у второго получается лучше, чем у первого. На-
пример, Facebook не был первой соцсетью — до него было много 
других проектов. Но первому приходится сильно «толкать» ры-
нок — рассказывать, для чего нужен продукт, обучать пользовате-
лей. А второй уже не тратит на это силы и может сосредоточиться 
на качестве своих услуг.
В Uber было вкачано нереальное количество денег, он мог себе 
позволить расталкивать всех, создавая новый рынок. А компания 
из Эстонии, разумеется, не обладала сопоставимыми ресурсами. 
Вот почему их стратегия — расти быстрее, чем Uber, на локаль-
ных рынках: они активны в Африке и очень сильны в Австралии. 
Но даже и здесь они не стремятся стать первыми, а стараются 
просто получить максимальную долю. У них другая ценовая поли-
тика, чем у конкурента, и большое число лояльных пользователей. 
А на другие рынки, например американский, они выходить пока 
не собираются».



Умные технологии все больше проникают 

в нашу повседневную жизнь. Разрабатыва-

ются беспилотные автомобили, внедряют-

ся онлайн решения, способные сделать 

существование человека максимально 

комфортным. Особое внимание в этой 

инновационной среде уделяется техно-

логиям «умного» города. Именно эта тема 

стала центром дискуссии профессиона-

лов сферы градостроения, посетивших  

Петербургский Международный Экономи-

ческий Форум.

 

В этом вопросе важно установить алгорит-

мы и сформулировать ключевые понятия.  

При создании «умной» городской среды 

минимальной единицей исчисления  явля-

ется район, а не точечный проект. Только 

в совокупности именно такие районы 

и образуют «умный» город. 

 

Создание такого рода «умных» единиц 

возможно только через вовлечение 

в процесс жителей. Тут становится важна 

роль архитектора новой среды, который 

должен объяснить и показать людям как 

будут работать нововведения и какие 

преимущества они дадут. Например, 

система безопасности в Академическом 

районе Екатеринбурга на протяжении 

нескольких лет давала отличные резуль-

таты и, как следствие, стала пользоваться 

серьезным спросом у местных жителей. 

Благодаря большому количеству камер 

видеонаблюдения система фиксирует 

каждое движение на территории района 

и способна, к примеру, в темное время су-

ток сопроводить человека от двери дома 

до аптеки и обратно. Когда человек видит 

реальный эффект технологии, он готов 

участвовать в ее развитии.

 

Помимо обеспечения безопасного 

и комфортного проживания, «умные» 

технологии помогают экономить бюджет 

потребителя при оплате ЖКХ. Благодаря 

энергоэффективности Академического 

района, экономия жителей на коммуналь-

ных услугах составляет порядка 25%.  

С одной стороны — это коммерческое 

преимущество, с другой — показатель 

готовности людей платить за эти техно-

логии.

 

Создание «умного» города — процесс 

динамичный. На сегодняшний день 

ГК «Кортрос» реализует сразу несколько 

проектов с использованием около 20 

фиксированных «умных» технологий, 

позволяющих обеспечить комфортное 

и безопасное проживание. Ключевым 

механизмом для развития отрасли по «ум-

ному» вектору должно стать выделение на 

федеральном уровне площадок, которые 

станут полигонами для обкатки новых тех-

нологий. Решения, которые докажут свою 

эффективность, станут базовыми и будут 

закреплены в качестве стандартов для 

разных видов возводимого жилья. 

Цель построения «умного города» — 

создание качественной и удобной 

для жизни городской среды. Это продукт, 

у которого есть свой конечный потреби-

тель — горожанин. Поэтому в основе кон-

цепции «умного города» должны лежать 

будущие потребности его жителей. 

Выявить эти потребности можно в ходе 

прямого взаимодействия между всеми 

заинтересованными сторонами: городом, 

застройщиком и жителем. Пример успеш-

ного информационного взаимодействия 

уже есть — это единая информационная 

система Москвы — портал MOS.RU, 

при создании которого проанализиро-

вали и учли реальные потребности насе-

ления в наборе электронных сервисов и 

услуг. В результате мы получили один из 

самых удобных и востребованных инстру-

ментов и можем уверенно говорить, что 

Москва стала «цифровым городом». 

Однако цифровизация не должна стано-

виться самоцелью. Избыточные опции 

будут слишком дороги и невостребованы. 

Мы должны создать набор действительно 

полезных и привлекательных функций, 

к которому можно будет добавлять новый 

функционал и новые сервисы в тече-

ние всего жизненного цикла города. 

Нам сегодня нужно задумываться не 

о дальнейшей цифровой трансформа-

ции, а о системном переходе к «умному 

городу», который необходимо насытить 

элементами умной инфраструктуры, 

добиться их высокой плотности, и увязать 

отдельные элементы-островки в единый 

архипелаг из умных решений. 

Сегодня у нас есть прекрасная возмож-

ность «с нуля» построить «умный город» 

в городе, который может стать мощным 

ядром формирования новой «умной 

Москвы». Компания «Лидер Инвест» со-

вместно с городом приступила к реализа-

ции масштабного проекта комплексного 

устойчивого развития территории — Юж-

ной части бывшего завода ЗИЛ. Здесь, 

в нескольких километрах от Кремля, мы 

планируем совместно с городом и жите-

лями создать правильный базис, на ко-

тором в дальнейшем будет развиваться 

весь функционал нового «умного города». 

Олег Мамаев

Лидер Инвест

Вениамин Голубицкий

ГК «Кортрос»
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